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   Da redação

O presidente Luiz 
Inácio Lula da 
Silva (PT) sancio-
nou, nesta quin-

ta-feira (11), com veto, a 
Lei que restringe ‘saidi-
nha’ de presos para visi-
tar famílias em feriados 
e datas comemorativas. 
O ministro da Justiça e 
Segurança Pública, Ricar-
do Lewandowski, já havia 
antecipado a decisão ho-
ras antes. A Secretaria de 
Comunicação (Secom) da 
Presidência da República 
confirmou a informação.

Para o ministro, o tre-
cho precisou ser vetado 
pois contraria princípios 
da Constituição. De acordo 
com a Lei sancionada por 
Lula, fica proibida a saí-
da temporária de presos 
condenados por praticar 
crimes hediondos, com 
violência ou grave ame-

aça, como os de estupro, 
homicídio, latrocínio (rou-
bo seguido de morte) e 
tráfico de drogas.

A proposta que restringe 
a “saidinha” foi aprovada 
em definitivo pela Câma-

ra no mês passado, com 
o objetivo de modificar 
trechos da legislação que 
trata da saída temporária 
de presos.

Na ocasião, a lideran-
ça do governo na Câmara 

optou por não se envol-
ver na votação e liberou a 
base governista para votar 
como quisesse.

Agora, o veto será ana-
lisado por deputados e 
senadores, que poderão 

manter ou derrubar a deci-
são do presidente do Lula.

Antes da sanção da nova 
lei, a saída temporária 
permitia que os deten-
tos do regime semiaberto 
visitassem a família, re-

Veto será analisado por deputados e senadores, que poderão manter ou derrubar a decisão do presidente
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alizassem cursos (profis-
sionalizantes, de ensino 
médio e ensino superior) 
e fizessem atividades de 
retorno ao convívio social.

O texto que saiu do Con-
gresso manteve a permis-
são da saída apenas no 
caso de detentos de baixa 
periculosidade que forem 
realizar cursos estudantis 
ou profissionalizantes.

Contrário
A demora para manifes-

tação do presidente pode 
ter se dado pela delica-
deza do tema, em meio a 
uma queda de aprovação 
do governo em pesqui-
sas. Entidades ligadas aos 
direitos humanos, grande 
bandeira da gestão pe-
tista, são contra o fim do 
benefício. A Ordem dos 
Advogados do Brasil (OAB) 
havia encaminhado um 
documento pelo veto do 
projeto, por ser um obs-
táculo à ressocialização 
de presos.

Além disso, a OAB disse 
que a sanção do proje-
to “configurará flagrante 
retrocesso em matéria 
de direitos humanos, que 
atinge o núcleo funda-
mental do direito à dig-
nidade humana”.

Saída temporária 
permitia que 
os detentos do 
regime semiaberto 
visitassem a família

Presidente sanciona Lei que 
restringe ‘saidinha’ de presos

Leonardo Sena



Flutuantes do Tarumã
O Tribunal de Contas do Estado 

do Amazonas (TCE-AM) conce-
deu medida cautelar requerida 
pela Associação dos Flutuantes 
do Rio Tarumã-Açu (Afluta), so-
licitando imediata adoção para 
suspender os efeitos da Reso-
lução CERH-AM N.7/2022 do 
Conselho de Recursos Hídricos 
(CERH) que suspendeu a emissão 
de licença ambiental e documen-
tação a flutuantes enquanto não 
houvesse o resultado do estudo 
da bacia do Tarumã.

A Afluta entrou com represen-
tação junto ao TCE-AM para que 
os proprietários de flutuantes 
voltem a ter o direito à emissão 
de licença ambiental e ao funcio-
namento das construções.

Carpê vira protagonista
Foi só o tempo de mudar de 

sigla durante a janela partidária 
que o vereador Capitão Carpê 
ganhou protagonismo na Câmara 
Municipal de Manaus (CMM), pois 
compartilhou, nesta quarta (10), 
em suas redes sociais, que agora 
é líder do Partido Liberal (PL) na 
Casa legislativa.

Carpê trocou o Republicanos, 
partido liderado no Amazonas 
pelo deputado federal Silas Câ-
mara, no qual foi eleito em 2020, 
pelo PL, cujo líder político é o ex-
-presidente Jair Bolsonaro. Aliás, 
quando anunciou sua nova casa 
partidária, o vereador afirmou 
que o PL era o partido com o 
qual mais se identificava devido 
a sua ideologia.

Empréstimo
A Procuradoria da Câmara Mu-

nicipal de Manaus (CMM) dará 
parecer ao Projeto de Lei (PL) 
n° 069/2024, que altera a Lei 
n. 3.220, de 07 de dezembro de 
2023, e autoriza o Poder Exe-
cutivo a contratar operação de 
crédito com o Banco do Brasil 
S.A., no valor de R$ 580 milhões, 
nesta quinta (11).

O requerimento foi solicitado 
pelo vereador Gilmar Nascimen-
to (Avante), que é da base do 
prefeito, e será analisado pela 
Procuradoria da Casa nesta 
quinta-feira e, depois, caso te-
nha a deliberação positiva, segue 
para votação no plenário, segun-
do o presidente da CMM, vere-
ador Caio André (União Brasil).

Inclusão
O deputado estadual Thiago 

Abrahim (União Brasil) enca-
minhou requerimentos às pre-
feituras dos 62 municípios do 
Amazonas para a construção 
de um parque inclusivo. A ideia 
é que o local possa acolher e 
integrar grupos que compõem 
as minorias, principalmente 
crianças autistas, negras, indí-
genas e PCDs. “Inclusão social 
é o ato de integrar grupos de 
pessoas excluídas do contexto 
de socialização. Também pode-

mos mencionar pessoas que são 
atingidas pela vulnerabilidade 
social como pessoas com baixa 
renda, sem-teto e moradores de 
rua”, disse Abrahim.

PSB lançará 12 candidatos
O líder do Partido Socialista 

Brasileiro (PSB) na CMM, ve-
reador Marcelo Serafim, con-
firmou que a sigla pretende 
lançar 12 candidatos a prefeito 
e vice-prefeito para concorrer 
às prefeituras do interior do 
Amazonas. “Ainda não temos 
o número fechado, mas acho 
que entre candidato a prefeito 
e vice serão 12 nomes”, contou 
Marcelo Serafim.

O número pode ser outro até 
a data limite para a realização 
de convenções partidárias que 
vence na primeira semana de 
agosto. É na convenção que os 
partidos confirmam nomes que 
vão constar na nominata e as 
registram no TSE.

Mesmas caras
Com o anúncio da filiação de 

Delegado Pablo ao Partido Libe-
ral (PL) para disputar uma das 
vagas de vereador na CMM. A si-
gla vai ter dificuldade em eleger 
uma cara nova. Isso porque ele 
disputará votos com nomes já 
conhecidos da população e que 
possuem votação expressiva.

Pablo integra, agora, o grupo 
de parlamentares do PL que 
tentam a reeleição: Capitão Car-
pê, Raiff Matos, Marcel Alexan-
dre e até Chico Preto. Este último 
está sem mandato, mas sempre 
teve uma votação elevada na 
disputa eleitoral.

Delegado Pablo é ex-deputa-
do federal, passou pelo Partido 
Social Liberal (PSL) e, depois, 
pelo União Brasil.

Tio de Cidade
O presidente estadual do 

PSDB no Amazonas, senador 
Plínio Valério, afirmou que o 
partido trabalha para lançar o 
nome do ex-deputado estadual 
Orlando Cidade, tio do presiden-
te da Aleam, deputado estadual 
Roberto Cidade (UB), na disputa 
pelo cargo de prefeito de Ma-
nacapuru.

Segundo Plínio, o principal ob-
jetivo do PSDB para 2024 já foi 
alcançado, que era ter diretório 
nos 62 municípios do Amazonas. 
Com isso, segundo o líder tucano, 
a sigla deve focar agora na confi-
guração das chapas majoritárias 
para prefeito e vice-prefeito.

Repercussão
O ator e comediante Rob 

Schneider, que se envolveu na 
disputa entre Elon Musk e o 
judiciário brasileiro, emitiu um 

novo pronunciamento sobre as 
denúncias de censura, regime de 
exceção e perseguição política 
em massa.

A estrela de Hollywood havia 
dito anteriormente que o Brasil 
não é mais um país livre, mas 
vive sob uma ditadura socialista.

Após a repercussão mundial de 
suas declarações, o artista enviou 
uma mensagem aos brasileiros. 
“Falando sério, a ameaça tornou-
-se realidade: o Brasil caiu no-
vamente nas mãos de tiranos”, 
declarou.

Linha de frente
Rodrigo Sá deixou a presidên-

cia do Detran-AM, no último 
dia 5, para se tornar uma das 
peças-chave nas Eleições 2024, 
podendo concorrer ao cargo de 
vereador ou, até mesmo, de vice-
-prefeito ao lado do deputado 
estadual Roberto Cidade (União 
Brasil), pré-candidato a prefeito 
de Manaus.

Atual presidente do Partido 
Progressistas (PP) no Amazonas, 
com as bênçãos do governador 
Wilson Lima e do senador Ciro 
Nogueira, presidente nacional da 
sigla, Rodrigo é um dos nomes 
que estão à disposição de Wilson 
para atuar no ‘front’ eleitoral. 

Possível vice
Ricardo Nicolau se filia ao 

PSDB e deve ser o vice de Amom 
Mandel. A informação da filiação 
ao PSDB que já circulava nos 
bastidores foi confirmada pelo 
próprio Ricardo Nicolau nesta 
quinta (11).

Nicolau disse que estava muito 
bem no Solidariedade, mas o par-
tido está em disputas jurídicas e 
ele resolveu pedir a desfiliação e 
ir para o PSDB. Ele disse que até 
o momento não sabe se vai se 
candidatar nesse pleito. 

Ricardo Nicolau já ocupou o 
cargo de deputado estadual por 
cinco mandatos e foi candidato 
tanto ao governo estadual em 
2022 quanto à prefeitura de Ma-
naus em 2020.

Muito estranho...
A deputada federal Daniela 

do Waguinho (União-RJ), ex-
-ministra do Turismo do gover-
no Lula votou, nesta quarta (10), 
para soltar o também deputado 
Chiquinho Brazão (sem partido-
-RJ). Ele foi detido pela Polícia 
Federal (PF) acusado de man-
dar matar a vereadora Marielle 
Franco. Daniela e Brazão foram 
companheiros de partido até ele 
ser expulso do União Brasil. 

O plenário da Câmara dos De-
putados aprovou, por 277 votos 
favoráveis, 129 contrários e 28 
abstenções, que Brazão continue 
preso.

Únicos a favor 
Dos oito deputados federais 

do Amazonas, 4 votaram para 
manter a prisão deputado federal 
Chiquinho Brazão (sem partido-
-RJ), preso por suspeita de ser 
um dos mandantes da morte 
da vereadora carioca Marielle 
Franco e do motorista Anderson 
Silva. Outros dois votaram contra 
a prisão, entre eles os deputados 
Capitão Alberto Neto (PL) e Saullo 
Vianna (União), que se juntaram 
aos 25 votos favoráveis à saída 
da prisão de Chiquinho Brazão. 

Adail Filho (republicanos) e 
Pauderney Avelino (União) esti-
veram ausentes.

Será?
Pré-candidato do PT a prefei-

to de Manaus, Marcelo Ramos 
conversou com o ministro dos 
Transportes, Renan Filho, sobre 
o reasfaltamento de trechos da 
BR-319 (Manaus-Porto Velho/
RO). Ouviu do amigo a mesma 
explicação que é dada pelo gover-
no federal há 40 anos. “O Ministro 
me garantiu que o processo de 
relicitação das obras do trecho 
C da BR-319 está bastante avan-
çado. Me disse ainda que já está 
concluso o relatório do Grupo de 
Trabalho, constituído para avaliar 
as saídas possíveis que possam, 
enfim, destravar os obstáculos 
para a total recuperação da ro-
dovia”, disse Ramos.

Nomeação
Nilton Makaxi, de 52 anos, as-

sume como novo diretor-presi-
dente da Fundação Estadual dos 
Povos Indígenas do Amazonas 
(Fepiam).

A nomeação consta no Diário 
Oficial do Estado (DOE) de 05 
de abril de 2024. O educador 
tem uma trajetória dedicada à 
educação e aos direitos indígenas

Dessa maneira, Makaxi, mem-
bro da etnia Hixkaryana, traz para 
a Fepiam uma vasta experiência 
como educador, tendo atuado 
como professor. “Vou trabalhar 
para assegurar os direitos dos po-
vos indígenas, fortalecer suas co-
munidades e proteger suas cul-
turas e territórios”, disse Makaxi.

Abril Indígena
O Abril Indígena, que este ano 

prevê atrair mais de 10 mil pessoas 
a Brasília, está sendo organizado, 
no âmbito do governo federal, por 
um amazonense.

Jecinaldo Barbosa Cabral, da 
etnia sateré mawé, até trocou de 
cargo para tratar do evento que 
vai ocorrer de 22 a 26 de abril. Ele 
será chefe de Assessoria de Par-
ticipação Social e Diversidade do 
Ministério dos Povos Indígenas. A 
nomeação e a posse ocorreram 
na quarta (10).

O Abril Indígena não será sua 
única missão. Jecinaldo, amigo 
da ministra Sonia Guajajara, fará 
articulação na área com povos 
indígenas de todo o país.

Aprovação de governadores de oposição vai 
de 62% a 86%, aponta Quaest

De acordo com a mais recente pesquisa Genial/Quaest divulgada nesta quinta (11), a aprovação dos governadores de oposição 
ao governo do presidente Luiz Inácio Lula da Silva (PT) varia de 62% a 86% em quatro estados brasileiros.

Os estados nos quais a sondagem foi realizada foram São Paulo, Goiás, Minas Gerais e Paraná.
O governador de Goiás, Ronaldo Caiado (União), obteve a maior aprovação entre todos, com 86%; 12% desaprovam sua gestão, 

enquanto 2% não souberam ou não responderam.
No Paraná, Ratinho Jr. (PSD) é aprovado por 79% dos paranaenses, com uma taxa de desaprovação de 17% e 4% que não 

souberam ou não responderam.
Em São Paulo, a gestão do governador Tarcísio de Freitas (Republicanos) é aprovada por 62% dos entrevistados, enquanto 

29% desaprovam e 9% não sabem ou não responderam.
Já em Minas Gerais, o governador Romeu Zema (Novo) também conta com uma aprovação de 62%, enquanto a desaprovação 

atinge 31%. Aqueles que não souberam ou não responderam somam 7%.
O nível de confiança em todas as pesquisas é de 95%. Os dados foram coletados entre os dias 4 e 7 de abril em diferentes 

Estados.

À Maria de Fátima, paratleta do halterofilismo, que foi convocada 
pelo Comitê Paralímpico Brasileiro (CPB) para a equipe que represen-
tará o Brasil na Tbilisi 2024 Para Powerlifting World Cup, na Geórgia. A 
amazonense, patrocinada pelo Governo do Amazonas, vai se apresentar 
no dia 15 de junho ao CPB. A paratleta é natural de Tefé  e seu último 
resultado foi uma medalha de prata, conquistada no 13th Fazza Dubai 
Parapowerlifting Wolrd Cup. 
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Aos casos de dengue no Brasil, que já passa de 3 milhões. Segundo 
dados divulgados pelo Painel de Arboviroses do Ministério da Saúde, o 
país já registrou 3.062.181 casos prováveis de dengue. Até esta quarta 
(10), foram confirmadas 1.256 mortes em decorrência da doença, outras 
1.857 mortes estão sob investigação.
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Liderança deve priorizar os 
colaboradores

Imprudência mancha de sangue 
as ruas de Manaus

Editorial

Nos primeiros meses de 2024, Manaus enfrentou uma realidade 
sombria e alarmante: 75 vidas foram abruptamente encerradas nas vias 
da cidade, vítimas de acidentes de trânsito. Este número não é apenas 
uma estatística; representa pais, mães, filhos, amigos e colegas que 
deixaram um vazio irreparável no tecido social de nossa comunidade. A 
gravidade desta situação exige uma reflexão profunda e ações imediatas.

A reintrodução dos radares de trânsito, carinhosamente apelidados 
de “corujinhas” pelos manauaras, no sistema viário, surge como uma 
medida potencialmente eficaz para moderar a imprudência de alguns 
condutores. Esses dispositivos, que monitoram a velocidade e garantem 
o cumprimento das leis de trânsito, podem, sim, desempenhar um papel 
crucial na redução da velocidade em áreas críticas, atuando como um 
dissuasor para aqueles tentados a desafiar os limites estabelecidos.

Contudo, a solução para esta crise não reside apenas na tecnologia 
ou na fiscalização eletrônica. A raiz do problema é mais profunda 
e complexa, exigindo uma abordagem multifacetada que envolva 
educação, conscientização e presença ativa de agentes de trânsito. A 
educação para o trânsito deve ser intensificada nas escolas, nas mídias 
sociais e em campanhas públicas, visando criar uma cultura de respeito, 
responsabilidade e cuidado mútuo nas vias.

A presença massiva de agentes de trânsito é igualmente fundamental. 
Estes profissionais não apenas aplicam as leis, mas também orientam, 
educam e auxiliam os cidadãos, promovendo um ambiente de segurança 
e cooperação. Sua visibilidade e interação direta com os condutores e 
pedestres podem transformar comportamentos e salvar vidas.

É hora de unir forças, compartilhar responsabilidades e trabalhar 
incansavelmente por uma Manaus mais segura. Não se pode aceitar 
passivamente esta realidade. Cada vida perdida é um lembrete dolo-
roso da urgência de agirmos. Juntos, podemos reverter este quadro, 
proteger nossas famílias e construir um futuro em que as ruas de 
Manaus sejam sinônimo de segurança e vida, não de perda e luto. A 
hora de agir é agora.

Ter uma boa gestão não acontece da noite para o dia ou de 
uma hora para outra, muito pelo contrário, trata-se de um 
processo árduo, que demanda bastante dedicação. Afinal, você 
está lidando com a vida profissional de dezenas, centenas ou 
milhares de pessoas que trabalham ao seu lado, o que requer 
uma responsabilidade enorme.

Antes de tudo, é importante lembrar que estar na posição 
de gestor representa ser o líder de um time e para que vocês 
consigam, juntos, entregarem a melhor performance possível, 
precisam aprender a trabalhar em equipe, passando a enten-
der um ao outro, para que exista uma sinergia entre todos.

É claro que isso não é fácil, pois em um grupo, é normal e até 
desejado, em certa medida, que existam pessoas diferentes e 
com personalidades que podem não ter ‘match’. No entanto, 
é fundamental que o gestor tenha jogo de cintura para lidar 
com perfis distintos, não sendo parcial ou demonstrando 
preferências. O essencial deve ser a priorização desse grupo.

Um bom gestor tem que trabalhar para os seus colabo-
radores, para que estes se sintam valorizados, motivados e 
engajados. Essa conduta, além de contribuir para o bem-estar 
de todos, permite criar um ambiente mais saudável e seguro, 
onde existe liberdade de expressão e opinião, e conversas 
mais sinceras.

Dados de uma pesquisa da consultoria Robert Half apontam 
que 89% das companhias reconhecem que bons resultados 
possuem uma ligação com a motivação e a felicidade dos 
colaboradores. Além disso, o estudo também mostra que 94% 
dos profissionais que foram entrevistados acreditam que sa-
tisfação no trabalho é influenciada pela atuação dos líderes.

É papel da liderança ter cuidado com a forma que a equipe 
está sendo tratada, pois esse comportamento influencia di-
retamente no desempenho geral da empresa. O foco precisa 
estar nos resultados, mas sem a priorização da qualidade 
de vida dos funcionários dentro da organização não existem 
maneiras reais de atingir objetivos e cumprir metas.

Por essa razão, o gestor deve estar muito atento ao que 
acontece com o seu time, conhecer as dores, saber o que 
agrada e desagrada, e quais são as possibilidades de melho-
rias, para conseguir propor medidas cabíveis e que funcionem 
de forma efetiva para todos, com o objetivo de transformar 
positivamente o cenário.

Uma das formas de trazer união e abrir espaço para que os 
colaboradores entreguem o seu melhor é deixar muito clara a 
direção para onde time e a organização está indo, ter metas 
objetivas a serem alcançadas e trazer essas pessoas para 
o processo de priorização dos problemas que precisam ser 
atacados de maneira que a contribuição do time seja a mais 
eficaz possível para o resultado da organização.

Não são metas fáceis, via de regra, e por isso o time precisa 
estar junto - em todos os sentidos, acompanhando com fre-
quência e se comprometendo uns com os outros em darem 
o seu melhor sempre. Colocando estes conceitos em prática, 
teremos colaboradores mais felizes entregando melhores 
resultados!
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Cláudio Humberto
Com André Brito e Tiago Vasconcelos

“O governo só olha para o passado”

Jornalista americano, ex-ativista, confessa tristeza 
com mentira de Lula

Pinóquio
Além de tecer críticas a Lula, Shel-

lenberger admitiu ter levado para 
o “lado pessoal” pois Lula mentiu 
olho no olho.

Efeito Sérgio Tavares
Shellenberger confirmou que não 

se sentiu ameaçado durante a via-
gem ao Brasil, mas disse torcer para 
que a PF o permita sair do país.

Censura é loucura
“Eles enlouqueceram!” disse o 

jornalista americano em entrevista 
ao podcast após citar agentes do 
Estado que exigiram censura.

A origem
Shellenberger revelou emails de 

membros do X do Brasil e dos Es-
tados Unidos com relatos de pe-
didos nada ortodoxos do judiciário 
brasileiro.

TRF4 põe na gaveta ação sobre 
Eldorado Celulose

O caso Eldorado Celulose está 
virando símbolo da insegurança ju-
rídica. O desembargador do TRF-4, 
Rogério Favreto, candidato à vaga 
no STJ (Superior Tribunal de Jus-
tiça), travou o julgamento sobre a 
validade de ação popular encabe-
çada pelo ex-prefeito de Chapecó 
(SC) Luciano Buligon, que pede a 
suspensão da venda da empresa 
à multinacional Paper Excellen-
ce. Favreto, que em julho de 2023 
suspendeu o negócio por meio de 
liminar, optou por deixar na gaveta 
o julgamento do mérito.

Partes se manifestaram
Esperava-se que a ação popular 

fosse incluída na sessão virtual de 
terça (9), até porque todas as partes 
já se manifestaram nos autos.

Ficando para depois
Favreto decidiu colocar em vota-

ção um agravo da Paper contra a 
liminar, postergando ainda mais o 
desfecho do caso, conforme con-
vém à J&F.

Vendeu e não entrega

Os irmãos Joesley e Wesley Batis-
ta, donos da J&F, fazem das tripas 
coração para não entregar a fábrica 
de celulose vendida em 2017.

Fantasma bilionário
Jair Bolsonaro lembrou o motivo 

de ter acabado com o DPVAT: ex-
cesso de arrecadação e denúncia 
de desvios. O ex-presidente ainda 
lamentou projeto do governo Lula, 
aprovado na Câmara, que ressuscita 
o imposto.

Repercussão internacional
Deputada argentina, Maria Celeste 

repudiou “violação da liberdade de 
expressão no Brasil” e se solidarizou 
aos brasileiros perseguidos “por se 
posicionarem do lado oposto do pre-
sidente condenado por corrupção”.

Ibama na UTI
Sem contar com a comoção de 

artistas, servidores do Ibama já es-
tão há mais de três meses parados. 
Cobram melhores salários e condi-
ções de trabalho. Multas por des-
matamento na Amazônia recuaram 
87,84%.

Arapongagem em Roraima
O presidente da Assembleia de 

Roraima, Soldado Sampaio (Rep), 
rompeu com o enroladíssimo go-
vernador Denarium (PP). Denúncias 
de arapongagem via Secretaria de 
Segurança azedaram a relação.

A Pec sumiu
O roda presa Rodrigo Pacheco 

(PSD-MG), presidente do Senado, 
sumiu da pauta com a PEC sobre dro-
gas. O texto precisa de cinco sessões 
de discussão para ser votado, mas só 
foi pautado em três e desapareceu.

Mais uma blindagem
Haddad foi escalado para contar a 

lorota “distribuição de dividendos é 
assunto da diretoria da Petrobras” 
para tentar blindar Lula da investi-
gação da Comissão de Valores Mo-
biliários (CVM) sobre interferência 
ilegal na gestão da empresa e no 
calote aos investidores.

Ciro nogueira (PP-PI) alerta que Lula não cuida do presente e nem do futuro da Nação

Sonho efêmero
Quem ficou mal quase troca do 

presidente da Petrobras foi Aloizio 
Mercadante (BNDES), que, perce-
bendo a fragilidade de Jean Paul 
Prates, avisou ao próprio ter sido 
sondado por Lula para o cargo.

Ativismo autoritário
A mídia governista recusou o de-

bate sobre liberdade de expressão, 
o bem mais precioso da democracia, 
após a sapatada de Elon Musk. A 
turma não se importa com censura, 
desde que o silenciado seja o outro.

Pergunta impertinente
De quanto tempo a sempre ativa 

primeira-dama Janja precisa para 
falar algo sobre o enteado acusado 
de espancar a mulher?

Poder sem Pudor
Redondamente limitado
Se denúncias envolvendo parla-

mentares provocam revolta, a quali-
ficação de boa parte deles tampouco 
motiva o respeito dos eleitores. Na 
CPI do Apagão Aéreo, o coordena-
dor de Prevenção de Acidentes da 
Infraero explicava que se medem 
as pistas dos aeroportos com “rédua 
milimetrada” quando o relator Mar-
cos Maia (PT-RS) interrompeu, com 
ar de especialista: - Quadrada ou re-
donda? - Redonda?!?! – espantou-se 
o depoente, em meio a gargalhadas 
gerais. ___

O americano Michael Shellenberger, que está no meio da polêmica entre o mega-empresário Elon Musk 
e o ministro do STF Alexandre de Moraes, confessa sua tristeza ao constatar que Lula (PT) mentiu para ele 
durante entrevista anos atrás. “Perguntei se ele transformaria o Brasil numa Cuba, onde não há liberdade 
de expressão”, contou Shellenberger ao podcast Diário do Poder desta semana. Lula negou, mentindo para 
ele, que era mais um jornalista de esquerda que se encantara com o petista.

Pedro Signorelli

é um dos maiores especialistas do Brasil em gestão, com 
ênfase em OKRs.
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Prefeitura de Manacapuru gasta R$ 430 mil com água mineral
ALTO VALOR

   Em Tempo 

O prefeito de Manacapu-
ru, Beto D’ ngelo (Republi-
canos), irá gastar R$ 430 mil 
em água mineral, de acordo 
com o novo contrato fecha-
do com a empresa DELTA 
COMRCIO DE PRODUTOS 
ALIMENTÍCIOS, SERVIÇOS 
DE CONSTRUÇÕES LTDA. 
O contrato chama atenção 
e soma-se a uma investiga-
ção e outro acordo de alto 
valor firmado pela Prefei-
tura de Manacapuru nos 
últimos meses.

O acordo para aquisição 
de água mineral é vigente 
entre o período de 3 de 
junho a 31 de dezembro de 
2024, publicado na quarta-
-feira (10), no Diário Oficial 
Eletrônico dos Municípios 
do Estado do Amazonas.

De acordo com con-
trato, a compra foi ne-
cessária para atender as 
demandas da Secretaria 
Municipal de Governo de 
Manacapuru, oriundo do 
processo administrativo  
n.º 2023/05693-00.

DIVULGAÇÃO

Contrato firmado na gestão de Beto D’ ngelo chama atenção por conta do alto valor

Governador Wilson 
Lima amplia para 
23 o número de 
unidades de PACs no 
Amazonas

DIVULGAÇÃO

Para garantir o aces-
so da população aos 
serviços básicos de 
cidadania, o Gover-

no do Amazonas abriu duas 
novas unidades móveis de 
Pronto Atendimento ao 
Cidadão (PAC) no interior. 
Os municípios de Tabatinga 
(distante 1.108 quilômetros 
da capital) e Careiro (lo-
calizado a 88 quilômetros 
de Manaus) agora contam 
com estruturas modernas 
para atender o público.

Com as entregas, o gover-
nador Wilson Lima ampliou 
para 23 o número de unida-
des de PACs no Amazonas, 
desde 2019. Ao todo, foram 
11 estruturas entregues nas 
duas gestões. Desse total, 
oito são unidades móveis 
divididas entre a capital e 
interior e três são unidades 
fixas instaladas no Studio 5, 
em Manaus, e nos municí-
pios de Presidente Figuei-
redo e Tefé (distantes 117 e 
523 quilômetros da capital, 
respectivamente). 

Em 2019, eram 12 unida-
des operando, sendo so-
mente quatro no interior. 
Em Tabatinga, o governa-
dor destacou a importância 
das entregas para a popu-
lação. “Nós inauguramos 
mais um PAC móvel e ele é 
importante para o cidadão, 
pois oferta a emissão de 
carteira de identidade e ou-
tros documentos e serviços 
que estarão agregados ali. 

Isso é importante para levar 
cidadania para as pessoas”, 
disse Wilson Lima.

Jussara Pedrosa, secre-
tária titular da Sejusc, enfa-
tizou que as inaugurações 
seguem a determinação 
do Governo do Estado em 

levar mais serviços para a 
população. 

“Estamos entregando 
mais uma unidade do PAC, 
o Pronto Atendimento ao 
Cidadão, no município de 
Careiro Castanho. A ideia 
é trazer mais cidadania, 

seguindo a determina-
ção do governador Wilson 
Lima. Teremos vários ser-
viços aqui, como Carteira 
de Identidade Nacional, 
créditos da Afeam, Ciptea, 
cadastro de currículo pela 
Setemp, tudo para atender 

a população local”, frisou a 
secretária. 

Interior  
Com a ampliação dos ser-

viços para os municípios do 
interior quem ganha é a 
população. Cada unidade 

Claudia Quinto utiliza estrutura para levar os filhos para emitir documentos

permite até 12 postos de 
atendimento simultâneos.

Em Tabatinga, a mãe atí-
pica, Bruna Feitosa, apro-
veitou a oportunidade para 
solicitar a Carteira de Iden-
tificação do Transtorno do 
Espectro Autista (CipTEA) 
para o filho Samuel, de 11 
anos. Ela comenta que com 
a carteirinha, poderá garan-
tir o acesso prioritário para 
o filho.

“Vai ajudar muito na ques-
tão do meu filho de priorida-
de, porque tem muita gente 
preconceituosa ainda com 
as pessoas que têm defi-
ciência e o autista não tem 
aparência, mas a carteira vai 
ajudar muito, tanto eu como 
ele na questão da socieda-
de, para socializar com a 
sociedade”, declarou a mãe. 

Ampliação 
Tabatinga e Careiro ago-

ra integram a lista de 11 
municípios que dispõem 
de PAC funcionando para 
a população. Ao todo, se-
rão 12 cidades a contar 
com a estrutura ainda em 
2024, com a abertura de 
uma unidade no município 
de Boca do Acre, localizado 
na calha do Purus. O espa-
ço está sendo preparado 
pela Secretaria de Estado 
de Justiça, Direitos Huma-
nos e Cidadania (Sejusc) e 
deixou de operar na capi-
tal para reforçar os serviços  
no município. 

Os municípios com PACs 
são: Parintins, Itacoatia-
ra, Manacapuru, Iranduba, 
Tefé, Presidente Figuei-
redo, Humaitá, Maués, Rio 
Preto da Eva, Tabatinga, Ca-
reiro e Boca do Acre (aguar-
dando início da operação).

O EM TEMPO entrou em 
contato com a assessoria da 
Prefeitura de Manacapuru para 
pedir esclarecimentos sobre o 
contrato de alto valor, mas não 
teve retorno até a publicação 
desta edição. 

Desvio de fundos 
O contrato de alto valor é 

apenas uma das ações da 
gestão de Beto D’ ngelo que 
chama atenção. No mês de 
março, o Ministério Público do 
Amazonas (MPAM), por meio 

do Grupo de Atuação Especial 
de Combate ao Crime Organi-
zado (GAECO/CAO-CRIMO) e 
a 3ª Promotoria de Justiça de 
Manacapuru, iniciou, a segunda 
etapa da operação “Compadrio”. 
O foco foi investigar o desvio 
de verbas públicas destinadas 
aos Conselhos de Escolas e às 
Associações de Pais e Mestres 
das escolas municipais, em um 
contexto de corrupção e lava-
gem de dinheiro.

A investigação apontou uma 
rede de corrupção na Secreta-

ria de Educação e Cultura de 
Manacapuru, caracterizada por 
desvios de fundos do salário-
-educação para contas de ser-
vidores, familiares e terceiros. O 
esquema era comandado por 
altos funcionários da Secre-
taria, configurando uma grave 
malversação de recursos edu-
cacionais.

De acordo com o Coordena-
dor do GAECO, o Promotor de 
Justiça Igor Starling, foram exe-
cutados mandados de busca e 
apreensão. Entre as medidas 
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Novas unidades de PACs 
abertas em Tabatinga e Careiro

adicionais, destaca-se o blo-
queio de bens dos investiga-
dos, que soma mais de quatro 
milhões de reais, e o afasta-
mento de três servidores de 
suas funções na Secretaria de 
Educação e Cultura.

Altos gastos com shows
O prefeito Beto D’ ngelo 

ainda contratou para este 
ano o show do cantor Zé 
Felipe pelo alto valor de 
R$ 500 mil. A apresenta-
ção ocorrerá no dia 15 de 
julho, em comemoração ao 
aniversário do município, no  
Parque do Ingá.

Válido por seis meses a partir 
da assinatura, o contrato n.º 
005/2024 foi emitido em fe-
vereiro e publicado no Diário 
Oficial dos Municípios (DOM) 
em março.

Segundo o documento ofi-
cial, não houve necessidade 
de processo licitatório, uma 
vez que o show irá atender à 
demanda da Secretaria Mu-
nicipal de Educação e Cultura 
(Semec). O prefeito de Mana-
capuru também sancionou a 
Portaria n.º 203, que nomeou 

o servidor Fábio Júnior Duarte 
Martins, responsável por fisca-
lizar o contrato.

A contratação do artista por 
este valor chama a atenção 
do público, já que este ano 
ocorrerá disputa eleitoral nos 
municípios brasileiros, e isso 
pode apontar uma possível 
autopromoção da atual ges-
tão de Manacapuru. O cientista 
político Carlos Santiago alertou 
sobre o que diz a legislação 
nestes casos.

“A legislação eleitoral é bem 
clara: não pode existir o abuso 
do poder econômico, o abu-
so do poder político, mesmo 
no período da pré-campanha. 
Quem utilizar a máquina pú-
blica para fazer autopromoção, 
quem utilizar o cargo público 
para beneficiar a si ou para 
beneficiar correligionário para 
fortalecimento de uma pré-
-candidatura, está cometendo 
crime eleitoral, além de impro-
bidade administrativa. Cabe 
ao Ministério Público Eleitoral 
fiscalizar os atos dos prefeitos 
que estão contratando artistas 
nacionais para essas festas”, 
detalhou Santiago.
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ZECA RIBEIRO E VINICIUS LOURES

Arthur Lira chama ministro 
de Lula de ‘incompetente’

Presidente da 
Câmara subiu 
o tom após ser 
questionado sobre 
articulação para 
manutenção da 
prisão de Brazão

O presidente da Câmara 
dos Deputados, Arthur 
Lira (PP-AL), chamou 
o ministro-chefe da 

Secretaria de Relações Insti-
tucionais, Alexandre Padilha, 
de “incompetente” e se referiu 
ao petista como um “desafeto”.

Arthur Lira subiu o tom após 
ser questionado sobre a ar-
ticulação para a manutenção 
da prisão do deputado federal 
Chiquinho Brazão (sem parti-
do-RJ). Perguntado se o caso 
demonstrou enfraquecimento 
da liderança dele, Lira disparou.

“Foi do governo e, basica-
mente, do ministro Padilha (que 
teriam partido relatos de que 
ele estaria insatisfeito com a 
articulação), que é um desafeto, 
além de pessoal, incompeten-
te”, afirmou.

“É lamentável que integran-
tes do governo interessados na 
estabilidade da relação harmô-
nica entre os poderes fiquem 
implantando essas mentiras, 
essas notícias falsas que inco-
modam o parlamento. E depois, 
quando o parlamento reage, 
acham ruim”, acrescentou.

Na quarta-feira (10), o pre-
sidente da Câmara avisou a 
deputados petistas que “rom-
peria” com o governo e avisou 
não havia mais condições de 
Padilha continuar no governo.

A votação de Chiquinho Bra-
zão reascendeu a disputa entre 

Lira e Padilha.  Líderes governis-
tas e fontes do governo avaliam 
como uma derrota de Lira o fato 
do Congresso ter decido manter 
o deputado preso.

Essas fontes dizem que Lira 
operou “duramente” para salvar 
Brazão, acusado de ser o man-
dante do assassinato de Marielle 
Franco.

Na avaliação do governo, Lira 
tentou transformar a questão 
num embate entre Legislativo 
e Judiciário, mas não conseguiu.

A votação foi apertada, apenas 
20 votos a mais do que seria ne-
cessário para manter Brazão na 
cadeia. Padilha resistiu à pressão 
de liberar a bancada e manteve 
a orientação de votar pela prisão.

Pessoas próximas a Lira dizem 
que a manutenção da prisão de 
Brazão tinha forte apoio popu-
lar e atribuem as reportagens 
de que o presidente da Câmara 
estaria perdendo poder à uma 
investida de Padilha. “Ele está 
brincando com fogo”, diz um 
aliado de Lira.

Padilha e Lira não se falam 

desde o final do ano passa-
do. Em conversas reservadas, 
pessoas próximas ao ministro 
dizem que Lira trabalha para 
derrubá-lo.

Então, após a entrevista de 
Lira se tornar pública, o ministro 
Alexandre Padilha publicou em 
suas contas em redes sociais 
um vídeo no qual aparece sendo 

Lira disse que é “lamentável” que pessoas ligadas ao governo “fiquem implantando essas mentiras”

Ações 
contra Leis 
sobre armas 

A Advocacia-Geral da 
União (AGU) ingressou nes-
ta quinta-feira (11) com mais 
duas ações contra Leis esta-
duais que facilitam o porte 
de armas de fogo. Dessa 
vez, as leis questionadas são 
do Paraná e do Rio Grande 
do Sul.

As novas ações são assi-
nadas pelo presidente Luiz 
Inácio Lula da Silva e pelo 
advogado-geral da União, 
Jorge Messias. Elas se so-
mam a outras dez ações 
abertas em dezembro, 
quando o governo ques-
tionou leis do Mato Grosso 
do Sul, Sergipe, Paraná, de 
Alagoas, do Espírito Santo 
(três normas), de Minas Ge-
rais, Roraima e do município 
de Muriaé (MG). Todas as 
normas foram aprovadas 
entre 2018 e 2023.

Em todas as ações, a  AGU 
alega que as leis são incons-
titucionais por invadirem a 
competência exclusiva da 
União para propor leis so-
bre material bélico. Ou seja, 
para o órgão, a Constituição 
não autoriza que estados e 
municípios legislem sobre a 
concessão de porte de arma 
de fogo.

Na semana passada, o Su-
premo julgou duas primei-
ras ações sobre o tema, con-
firmando o entendimento 
defendido pela AGU. Os 
ministros derrubaram uma 
lei do Paraná que facilitava 
o porte de armas de fogo 
para colecionadores, atira-
dores desportivos e caça-
dores (CACs). 

Corte definiu que perícia inconclusiva sobre origem do disparo não é suficiente por si para afastar responsabilidade

Estado pode indenizar vítimas de 
‘bala perdida’ em operações policiais

DANILO VERPA

O Supremo Tribunal Fe-
deral (STF) confirmou nesta 
quinta-feira (11) que o Esta-
do pode ser condenado a 
indenizar vítimas de disparo 
de balas perdidas durante 
operações policiais.

A corte também definiu 
que a perícia inconclusiva 
sobre a origem do dispa-
ro fatal durante operações 
não é suficiente por si para 
afastar a responsabilidade 
civil do Estado.

A Corte encerrou na ses-
são desta tarde o julgamen-
to que reconheceu, no ano 
passado, a responsabilidade 
dos governos municipais, 
estaduais e federal pelas 
mortes em confrontos en-
tre a Polícia Militar ou mi-
litares das Forças Armadas 
com criminosos em centros 
urbanos.

Pela tese definida pelo 
STF, o Estado é responsável 
na esfera cível por morte ou 
ferimento decorrentes de 
operações policiais. A regra 
também prevê que a perícia 
inconclusiva da polícia não 
afasta a responsabilização 
dos governos.

Os ministros julgaram o 
caso da vítima Vanderlei 
Conceição de Albuquerque, 
alvo de uma bala pedida 
durante operação policial 
no Complexo da Maré, no 
Rio de Janeiro, em junho 
de 2015.

Com a decisão, os pais da 
vítima deverão ser indeni-
zados em R$ 200 mil. O 
irmão de Vanderlei vai re-

ceber R$ 100 mil. Além das 
indenizações, os familiares 
vão receber pensão vitalícia 
e serão ressarcidos pelas 
despesas com o funeral.

No caso específico, o go-
verno federal foi respon-
sabilizado pela atuação do 

Exército. De acordo com o 
processo, não há informa-
ções sobre a finalização do 
inquérito, aberto em 2016, 
para apurar o caso.

A decisão tomada pelo 
STF valerá para casos se-
melhantes. Durante a ses-

são, o ministro Flávio Dino, 
afirmou que a atuação po-
licial violenta não é mais 
eficaz para combater a cri-
minalidade.

“A polícia, quando matou 
menos, houve menos cri-
minalidade. Tiros a esmo 

não é um método justo de 
realização de operações 
policiais. Não é justo, não é 
eficiente. As balas perdidas, 
na verdade, não são perdi-
das. São balas que acham 
sempre os mesmos”, co-
mentou.

JULGAMENTO STF

elogiado pelo presidente Luiz 
Inácio Lula da Silva (PT).

Na legenda, o ministro ca-
racteriza o presidente como 
“maior líder político da história 
do Brasil” e agradece o reco-
nhecimento de ‘competência’.

“Ter ouvido isso ontem, 
publicamente, do maior líder 
político da história do Brasil é 
sempre uma honra para toda a 
equipe do Ministério das Rela-
ções Institucionais. Agradece-
mos e estendemos esse reco-
nhecimento de competência 
ao conjunto dos ministros e 
aos líderes, vice-líderes e ao 
conjunto do Congresso, sem 
os quais não teríamos alcan-
çado os resultados elogiados 
pelo presidente Lula, com a 
aprovação da agenda legisla-
tiva prioritária para o governo 
e para o Brasil.”

No vídeo em questão, Lula 
diz que a “demanda” do traba-
lho de Padilha “é muito gran-
de”, já que ele cuida da relação 
do governo com os deputados, 
e que, quando as cobranças 
começam a vir após as pro-
messas, “começa o martírio”.

Lula, porém, afirma que Pa-
dilha “vai bater recorde” na 
Secretaria de Relações Insti-
tucionais. “É um ministro que 
está durando muito tempo 
no seu cargo, e vai continuar 
pela competência dele”, disse 
o presidente.
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MTH ACADEMY

Escola oferta curso de gestão de portfólio de projetos 

Manaus Tech Hub lança o segundo curso do MTH Academy

O Manaus Tech Hub (MTH), 
espaço de inovação e empre-
endedorismo do Sidia Insti-
tuto de Ciência e Tecnolo-
gia, lança o segundo curso 
do MTH Academy, a escola 
de formação em negócios 
e tecnologia na Amazônia 
que oferece cursos técnicos 
especializados e livres, mi-
nistrados por profissionais 
renomados no mercado.

O segundo curso será re-
alizado no dia 27 de abril, 
2 e 4 de maio e terá como 
tema “Gestão de Portfólio 
de Projetos de Inovação”, 
ministrado por José Renato 
Santiago, doutor e mestre em 
Engenharia de Produção pela 
Escola Politécnica da Univer-
sidade de São Paulo (USP).

O curso tem como objeti-
vo compartilhar conceitos e 
conhecimentos práticos para 
o gerenciamento de projetos 
focados em inovação, obe-
decendo parâmetros ade-
quados que potencializem o 
alcance dos melhores resul-

tados. Com o curso, o parti-
cipante desenvolverá habi-
lidades para gerir múltiplas 
ações dentro do projeto e 
acompanhar de forma mais 
eficiente a entrega.

De acordo com o espe-
cialista de inovação do Ma-
naus Tech Hub, Daniel Go-
ettenauer, o segundo curso 
do MTH Academy permitirá 
a troca de conhecimentos 
na área de projetos com um 
profissional reconhecido em 
Manaus.

“Os participantes terão a 
oportunidade de aprender os 
conceitos de gerenciamen-
to de projetos, conceitos de 
inovação disruptiva, matriz 
de priorização, entre outros, 
além de ter aulas com um dos 
doutores mais renomados da 
área, o Dr. José Renato”, des-
taca Formoso.

As inscrições seguem aber-
tas até o dia 26 de abril e 
devem ser feitas no link: 
https://bit.ly/mthacademy-
-portfolioinovacao.

O curso será realizado no 
Sidia Amazon Tower (SAT) e a 
programação completa, jun-
to com as ementas e horários, 
estão disponíveis na página 
de inscrição do Sympla.

Instrutor
José Renato Santiago é 

doutor e mestre em enge-
nharia de produção pela Es-
cola Politécnica da Universi-
dade de São Paulo (USP), com 
pós-graduação em Marke-
ting pela ESPM e em Enge-
nharia da Qualidade pela USP 
e graduação em Engenharia 
Elétrica pela Faculdade de 
Engenharia Industrial (FEI).

Consultor nas áreas de 
Gestão da Inovação, Gestão 
do Conhecimento, Capital In-
telectual, Gestão de Pessoas, 
Gestão de Projetos e Lições 
Aprendidas.

Ele é professor de MBA, 
Pós-Graduação e Graduação 
em diversas universidades e 
instituições de ensino, in-
cluindo a Universidade do 

DIVULGAÇÃO

Demanda de 
empreendimentos 
comerciais por 
GN atinge recorde 
mensal em fevereiro

Em Tempo

Demanda de empreen-
dimentos comerciais 
por gás natural (GN) 
atingiu recorde men-

sal em fevereiro. No mês, o 
consumo diário registrado 
por usuários deste segmento 
chegou a 7 mil metros cúbicos 
(m³). Os dados são da Com-
panhia de Gás do Amazonas 
(Cigás).

No segundo mês do ano, 
o consumo médio do com-
bustível foi 37% superior em 
relação a fevereiro de 2023. 
A Companhia atribui essa va-
riação ao avanço da extensão 
da rede de gás canalizado em 
42 quilômetros, somente no 
ano passado, o que propi-
ciou o aumento do número 
de usuários deste segmento 
no período, passando de 213 
para 254 unidades consumi-
doras (UC´s).

Esse crescimento do núme-
ro de consumidores que se 
beneficiam da eficiência des-
sa fonte de energia é impul-
sionado pela economia pro-
porcionada pelo combustível.

Levantamento baseado em 
pesquisa da Agência Nacio-
nal do Petróleo, Gás Natural 
e Biocombustíveis (ANP), de 
março deste ano, indica que 
a economia dos usuários de 
GN no segmento comercial 
está em torno de 50% quando 
comparado com o gás lique-
feito de petróleo (GLP). Esse 
dado é reforçado por análise 
recente feita pela Federação 
das Indústrias do Estado do 
Rio de Janeiro (Firjan), indi-

cando que o Amazonas possui 
a tarifa de gás natural mais 
baixa do País nos segmentos 
industrial e comercial.

Supermercados, restauran-
tes, hotéis, lavanderias, aca-
demias, os principais shoppin-
gs de Manaus e o Hospital e 
Pronto-Socorro Delphina Aziz 
estão entre os usuários de 
gás natural neste segmento. 
Nesses empreendimentos, o 
combustível é utilizado, por 
exemplo, no aquecimento de 
fornos e fogões para prepa-
ração de alimentos, na cli-
matização de ambientes e em 
máquinas de secar e de passar 
roupas de cama, mesa e ba-
nho. Portanto, essa variação 
de aplicação também reforça 
a onda de crescimento do con-
sumo de gás natural por em-
preendimentos comerciais, 
com alto nível de aprovação.

Conforme o empresário 
Jander Rozendo, proprietário 
da lavanderia Lavadeira, onde 
o combustível é utilizado no 
aquecimento da secadora e da 
calandra (máquina que serve 
para passar tecidos), o gás na-
tural é vantajoso. “A economia 
é fundamental, de 50%, 60% 
no mês. Hoje, se a gente fosse 
fazer uma escala de 0 a 10, a 
gente está na escala 10 (de 
satisfação)”, destaca.

O diretor-presidente da Ci-
gás, Heraldo Câmara, afirma 
que a companhia tem am-
pliado os investimentos na 
rede canalizada de gás natu-
ral, propiciando as condições 
de infraestrutura necessárias 
para o aumento da demanda 
pelo combustível nos diver-
sos segmentos, com destaque 
para o comercial que atingiu 
esse recorde e onde hoje te-
mos empreendimentos de di-
ferentes ramos de atividades.

Segundo ele, o gás natural 
faz a diferença no dia a dia 
de empreendedores ao pro-
porcionar redução de custos 

e com isso, contribui para a 
expansão desses empreendi-
mentos tão relevantes para a 
nossa economia.

Demais segmentos
Outro segmento que obteve 

destaque foi o residencial. Fo-
ram comercializados em média 
4,6 mil metros cúbicos de gás 
natural por dia, contra 2,4 mil no 
mesmo mês de 2023, aumento 
de 90%. Os usuários residenciais 
chegam a 17.965, sendo estes de 
conjuntos habitacionais.

No caso do industrial, o vo-
lume demandado foi de 180 
mil m³/d (em média), variação 
de 3% no comparativo com 
fevereiro do ano anterior. Este 

segmento conta com 72 in-
dústrias do Polo Industrial de 
Manaus (PIM) de subsetores, 
como eletroeletrônico, duas 
rodas, papel e papelão e quí-
mico. Os segmentos termelé-
trico, veicular e autogeração/
liquefação registraram con-
sumo médio de 4,3 milhões de 
m³/d; 23,6 mil de m³/d e 633,3 
mil de m³/d, respectivamente.

Benefícios
A utilização do gás natu-

ral proporciona uma série 
de benefícios aos usuários. 
A economia em comparação 
com outros combustíveis é 
um deles. Além disso, tem-se 
o fornecimento contínuo feito 

por meio de rede de gasoduto 
subterrânea, a maior segu-
rança e o pagamento pós-
-consumo.

Outro benefício é o ambien-
tal. A adesão ao GN, em Ma-
naus, representou redução de 
73% na poluição provocada 
pela queima de combustíveis 
líquidos e de 55% na emissão 
de gases de efeito estufa (me-
tano e dióxido de carbono). 
Esses dados foram compro-
vados por meio de pesquisa 
produzida, há alguns anos, 
pela Green Ocean Amazon.

Deve-se destacar ainda que a 
cadeia do gás natural tem sido 
mola propulsora para o desen-
volvimento socioeconômico do 

Amazonas por meio da arre-
cadação de tributos estaduais. 
Este recurso pode ser utiliza-
do em áreas prioritárias, como 
Educação, Saúde e Segurança.

Visita técnica 
A Cigás dispõe de equipe 

especializada para realização 
de visita técnica com o ob-
jetivo de esclarecer sobre as 
qualidades e benefícios do 
gás natural, bem como rea-
lizar levantamento de dados, 
avaliar infraestrutura e apre-
sentar soluções adequadas às 
necessidades específicas de 
cada demandante. Contato 
pelo (92) 98434-5286 (apli-
cativo de mensagem).

Lavanderias estão entre os usuários de gás natural no Amazonas

Estado do Amazonas (UEA), 
Fundação Vanzolini, Funda-
ção Instituto de Administra-
ção (FIA), Instituto Euvaldo 
Lodi (IEL) e PUC.

Sobre o MTH Academy
O MTH Academy é uma 

escola de formação em 
negócios e tecnologia na 
Amazônia criado pelo Ma-
naus Tech Hub, espaço de 
inovação e empreendedo-
rismo do Sidia Instituto de 
Ciência e Tecnologia, ofe-
recendo cursos técnicos 

especializados e livres mi-
nistrados por profissionais 
renomados e altamente 
qualificados. Os treinamen-
tos serão realizados recor-
rentemente por turmas, 
atendendo às demandas  
do mercado.

Jonathan Ferreiraredacao@emtempo.com.br |
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Primeiro centro de inovação 
do Norte será em Manaus
Centro de Inovação 
será construído no 
Distrito Industrial, no 
mesmo complexo 
tecnológico da 
FPFtech

DIVULGAÇÃO

O HAWK Innovation 
Center, o primeiro 
centro de inovação 
da região Norte com 

investimento da Financiadora 
de Estudos e Projetos (Finep), 
será implantado em Manaus 
ainda este ano. Localizado no 
Distrito Industrial, na Fun-
dação Desembargador Paulo 
Feitoza (FPFtech), o centro 
anunciado na quinta-feira (11) 
pretende ser um catalisador 
de inovação e um ponto de 
partida para startups que de-
sejam enfrentar desafios reais 
com soluções inovadoras na 
Amazônia.

Com foco em identificar 
oportunidades em setores es-
tratégicos, o HAWK Innovation 
Center incentivará a criação e o 
crescimento de startups e em-
preendimentos inovadores 
que possam contribuir para o 
desenvolvimento econômico 
e social da região. Além disso, 
uma das missões do HAWK 
será promover inovação em 
soluções de TIC para melhorar 
a conectividade, infraestrutu-
ra digital e acesso à informação  
na região.

“O HAWK será um ambiente 
de inovação que vai promo-

Em Tempo

HAWK Innovation Center será o primeiro centro de inovação da região Norte

ça e a relevância de negócios 
inovadores não só no Brasil, 
mas também em mercados 
internacionais.

“O HAWK vai ofertar uma 
série de serviços que vai po-
tencializar a geração de novos 
negócios, atrair startups para 
resolver problemas de gran-
des indústrias, de grandes em-
presas. O HAWK vai promover 
uma série de conexões estra-
tégicas para os empreende-
dores, em um ambiente real-
mente inovador, um ambiente 
diferenciado para a geração e 
aceleração de negócios”, com-
pletou Amorim.

Centro em movimento
Além de identificar oportu-

nidades, o HAWK Innovation 
Center está se estruturando 
para ser um espaço dinâmi-
co onde a inovação prospera. 
Será um ponto de encontro, 
onde as pessoas se reúnem 
para fazer negócios, criar 
oportunidades e colaborar 
mutuamente. Um polo de 
densidade e conexões, onde 
a interação entre empreen-
dedores, empresas e investi-
dores se torna um catalisador 
para a inovação.

Coordenador da incubadora 
tecnológica da FPFtech, a WIT, 

Rafael Teodósio adianta que o 
Centro será um promotor de 
colisões, incentivando ideias 
criativas que surgem das in-
terações entre clientes, em-
presas e empreendedores. 
O HAWK Innovation Center 
também servirá como uma 
vitrine para startups, expon-
do-as ao mercado de forma 
natural e orgânica, permitindo 
que elas ganhem visibilidade 
e alcance. As startups terão 
oportunidades espontâneas 
de negócios, já que o Centro 
será frequentado diariamente 
por centenas de pessoas do 
ecossistema de inovação.

Para Waldenir Vieira, supe-
rintendente adjunto de pla-
nejamento e desenvolvimen-
to tecnológico da Suframa 
(Superintendência da Zona 
Franca de Manaus), esse tipo 
de iniciativa pode ajudar a de-
senvolver a nossa região.

“A FPFtech está aqui há mais 
de 25 anos e o que temos visto 
é um trabalho árduo e sério 
na área de inovação. A criação 
desse centro de inovação é 
muito produtiva, porque junta 
todos os atores no mesmo 
local, a academia, empreen-
dedores, criando novos negó-
cios”, afirmou Vieira.

ver a conexão com todo o 
nosso ecossistema. Quando 
pensamos em ter esse tipo 
de ambiente na região Nor-
te, a gente está pensando 
também em um local onde 
os empreendedores possam  
começar novos negócios, um 
local que consiga abrigar star-
tups voltadas para a Amazônia, 
e que gere mais empregos. 
Pensamos no Centro como 
um espaço que vai estar co-
nectando os empreendedo-
res, as startups, as indústrias 
do Polo industrial de Ma-
naus, as universidades e toda 
a sociedade de modo geral”, 
ressaltou o CEO da FPFtech,  
Luís Braga.

Além de oferecer ainda mais 
oportunidades para startups 
da região e soluções tecno-
lógicas para a indústria local, 
um dos pilares da atuação do 
HAWK será a exploração de 
oportunidades na economia 
baseada em recursos naturais 
da Amazônia, como biotecno-
logia, produtos farmacêuticos, 
alimentos sustentáveis e ou-
tros serviços relacionados à 
biodiversidade, incluindo al-
ternativas inovadoras que 
impulsionam a produtividade 
e a sustentabilidade na agri-
cultura. Outra área que deve 
ser contemplada é a educa-
ção, com capacitação profis-
sional e o desenvolvimento 
de habilidades de talentos  
da região.

Segundo o Head de inova-
ção e empreendedorismo da 
FPFtech, Alexandre Amorim, 
uma das metas do Centro é 
expandir ainda mais a presen-

Iniciativa oferta auxílio 
na declaração do IR

O curso de ciências contá-
beis do Centro Universitário 
Fametro, por meio do Núcleo 
de Apoio Fiscal e Contábil 
(NAF), está promovendo uma 
iniciativa para auxiliar a co-
munidade na declaração do 
Imposto de Renda (IR), dire-
cionada aos colaboradores, 
comunidade acadêmica e pú-
blico. Esta prestação de ser-
viço tem como objetivo con-
tribuir para a educação fiscal 
dos cidadãos, com os alunos 
voluntários recebendo orien-
tação dos professores durante 
todo o processo.

Os atendimentos ocorrerão 
nos dias 12 de abril, no período 
da tarde, e 13 de abril, pela 
manhã, nos laboratórios de 
informática 2 e 3 da Unidade 2.

Os voluntários fornecerão 
dicas e orientações sobre 
a declaração do imposto. É 
fundamental que o contri-
buinte leve os documentos 

usuais: RG, CPF, comprovan-
te de residência, compro-
vantes de despesas (edu-
cação e saúde), informe de 
rendimentos e informe de  
bens e direitos.

Com esta iniciativa, o curso 
de ciências contábeis busca 
não apenas facilitar o proces-
so de declaração do Imposto 
de Renda, mas também cons-
cientizar a população sobre 
a importância da prestação 
de contas precisa ao governo, 
fortalecendo assim a noção 
de cidadania. É possível, por 
exemplo, destinar parte do 
imposto devido a ações so-
ciais para os idosos, conforme 
estabelecido pela Lei Federal 
13.797/2019.

A equipe responsável pelo 
projeto está empenhada em 
oferecer um serviço de ex-
celência, pautado pela ética, 
transparência e comprome-
timento com a comunidade.

CIÊNCIAS CONTÁBEIS

Iniciativa auxilia a comunidade na declaração do Imposto de Renda

Psicóloga e mentora de líderes, Cintia Lima, aponta as competências dos líderes

Especialista indica perfil de liderança 
mais procurado pelas empresas

Com o objetivo de conquistar cada 
vez melhores resultados, as empre-
sas têm apostado nos profissionais 
que ocupam cargos de liderança. 
Agora, além da capacitação técnica, 
tornou-se um pré-requisito básico 
para o posto, as chamadas soft skills, 
as habilidades comportamentais, 
importantes para as organizações 
que desejam criar um ambiente de 
trabalho mais produtivo e saudável 
para seus colaboradores.

Segundo a psicóloga e mentora 
de líderes, Cintia Lima, as empresas 
buscam líderes com competências 
socioemocionais mais fortalecidas.

“Que tenha a capacidade de admi-
nistrar conflitos, de lidar bem com 
as diferenças e de conseguir ter 
uma inteligência emocional para 
manter as coisas funcionando num 
ambiente de segurança psicológica”, 
avalia a especialista, palestrante na 
3ª edição do Conexão RH, evento 
promovido recentemente pelo Cen-
tro de Ensino Literatus.

Com o tema “Liderança Empáti-
ca: Conectando-se para Fortalecer 
Equipes”, Cintia reforçou a impor-
tância do papel do RH nesse proces-
so de desenvolvimento e construção 
de elos mais fortes, inclusive para 
que os objetivos organizacionais, ou 
seja, a cultura empresarial se faça, 
para além do papel, na realidade do 
dia-a-dia dos colaboradores.

Na avaliação da especialista em 
RH, o Literatus é uma das empre-
sas que tem atuado nessa linha. Ao 
estreitar os laços com as empresas, 
através do Conexão RH, possibilita 
que os profissionais formados pela 
instituição de ensino cheguem ao 

DIVULGAÇÃO

RECURSOS HUMANOS
DIVULGAÇÃO

mercado de trabalho totalmen-
te alinhado com as demandas.

“Entre os principais desafios 
do RH está o de encontrar líde-
res adaptados ao cenário atual, 
com o mercado em constante 
mudança e com equipes que 
possuem profissionais de dife-
rentes gerações e realidades”, 
aponta Cintia. 

Conexão RH
A presidente do Grupo Lite-

ratus, Elaine Saldanha, explica 
que o Conexão RH nasceu com a 
vontade da instituição de estrei-
tar ainda mais os laços com as 

empresas parceiras dos progra-
mas de aprendizagem e agente 
integrador. Ao todo, o Literatus 
conta com a parceria de cerca de 
200 empresas de segmentos de 
serviços, comércio e indústria. 

“Temos sempre apostado em 
trazer temas de relevância para 
os gestores de RHs. Essa é uma 
oportunidade para fortalecer a 
nossa parceria com as empre-
sas, reforçar a nossa expertise 
em capacitação profissional, 
além de ser uma oportunidade 
para oferecer um ambiente em 
que eles possam fazer um ne-
tworking”, disse Elaine.
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Em Tempo

A feira municipal Jar-
dim dos Barés, loca-
lizada no bairro São 
Jorge, Zona Oeste de 

Manaus, reabriu, na quinta-
-feira (11), totalmente revita-
lizada. O espaço, que estava 
há 30 anos sem manutenção, 
foi reinaugurado com estru-
tura mais moderna, propor-
cionando um ambiente mais 
amplo, seguro e confortável 
para permissionários e clien-
tes.

As obras de reforma realiza-
das pela equipe de engenha-
ria da Secretaria Municipal de 
Agricultura, Abastecimento, 
Centro e Comércio Informal 
(Semacc) incluíram a demo-
lição da antiga estrutura que 
estava danificada e com risco 
iminente de cair, reorgani-
zando e setorizando os boxes 
que ganharam mais espaço, 
revestimentos em cerâmicas, 
novas pias, balcões padroni-
zados oferecendo circulação 
para feirantes e clientes.

O espaço também ganhou 
novo telhado, forro, ilumina-
ção, banheiros com acessi-
bilidades, identidade visual 
moderna, com cores vibran-
tes e elementos que repre-
sentam a cultura e a tradição 
local, além de instalação de 
Wi-Fi gratuito. 

Espaço, que estava 
há 30 anos sem 
manutenção, 
reabriu suas portas 
com estrutura mais 
moderna

DIVULGAÇÃO 

Feira dos Barés foi fundada há mais de 40 anos e é um importante ponto de referência para os moradores do bairro São Jorge

Feira Jardim dos Barés 
reabre após revitalização

O prefeito David Almeida 
destacou que o trabalho, 
em parceria com o Governo 
do Estado do Amazonas, é 
contínuo e mantém toda a 
gestão com o único intuito de 
desenvolver Manaus, gerar 
emprego e rendas, construir 
mais escolas, e muito mais.

“Acreditamos que até o fi-
nal do ano todas essas 36 fei-
ras estarão sendo entregues 
à população, esse é um tra-
balho comandado pelo se-
cretário Wanderson, alguns 
dos recursos é em parceria 
com o governo, outros recur-
sos da prefeitura, emendas 
de deputados e emendas de 
senadores. Jardim dos Barés, 

aqui no bairro de São Jorge 
tem uma feira de qualidade 
com wi-fi grátis à disposi-
ção, produtos de qualidade, 
produtos acessíveis para 
que você possa. Conseguir 
consumir. Vem para a feira!”, 
disse David Almeida. 

De acordo com o titular da 
Semacc, Wanderson Costa, 
a feira Jardim dos Barés, é 
a 13ª feira reformada que 
está sendo entregue para a 
população. 

“Estamos entregando mais 
uma importante feira, em um 
tradicional bairro da nossa 
capital, firmando compro-
misso com cada morador, 
com cada feirante que esta-

vam há 30 anos aguardando 
por uma reforma de ver-
dade, aqui o prefeito David 
Almeida entrega um espaço 
modernizado, seguro, trans-
formando a realidade dos 
mais de 30 permissionário 
que atuam na feira. A refor-
ma tem o intuito de impulsio-
nar o fluxo no espaço, o que 
movimenta toda uma cadeia 
econômica”, conclui Costa.

A Feira dos Barés foi funda-
da há mais de 40 anos e é um 
importante ponto de refe-
rência para os moradores do 
bairro São Jorge. O local ofe-
rece uma grande variedade 
de produtos, como frutas, 
verduras, legumes, carnes, 

peixes, frios, laticínios, do-
ces, salgados, artesanato e 
lanches e restaurantes. 

Raimunda Nascimento Sil-
va, conhecida como tia da 
Ray refeições, que trabalha 
há mais de 32 anos na fei-
ra dos Barés, hoje diz que 
agora se sente privilegiada. 
“Agora nós vamos progre-
dir, crescer nosso estabe-
lecimento, gerar emprego e 
renda com mais visibilidade 
com um espaço limpo, am-
plo e moderno para traba-
lhar de forma humanizada, 
servindo almoço com mui-
to amor e carinho, levan-
to o sustento para casa”,  
concluiu Raimunda.

EXPOSIÇÃO

Colégio encerra Festa Anual das Árvores Norte e Nordeste
Da redação

O Colégio Martha Falcão 
tem realizado uma série de 
ações em comemoração 
à Festa Anual das Árvo-
res Norte e Nordeste. Até 
sexta-feira (12), os alunos 
do Martha participam de 
uma exposição para divul-
gar os benefícios de frutos 
regionais. Cupuaçu, açaí, 
castanha, buriti e cacau são 
alimentos expostos pelos 
alunos, sempre no horário 
do lanche.

Esse período já faz parte 
do calendário da institui-
ção e é uma oportunidade 
para reforçar o legado da 
professora Martha Falcão, 
uma pioneira das causas 
ambientais, reconhecida 
em todo o Brasil por sua 
dedicação, como professo-
ra e cientista, à preservação 
da Amazônia.

“No calendário escolar, 
procuramos, ao longo do 
ano, conscientizar nossos 
alunos sobre a importância 
da preservação das árvores 

para o equilíbrio da natu-
reza. Elas são essenciais 
para o nosso ciclo de vida, 
além de serem respon-
sáveis pela absorção das 
chuvas, redução da tem-
peratura e, ainda, fornecer 
abrigo para várias espécies 
animais”, destaca a direto-
ra do Colégio, a professora 
Nelly Falcão.

“Além de pesquisarem 
sobre os frutos, eles tive-
ram a chance de degustar 
e fazer receitas com eles. E 
o resultado dessa experi-
ência é compartilhado com 
os outros alunos e colabo-
radores do colégio”, explica 
a coordenadora do Ensino 
Fundamental I da institui-
ção, Ana Gláucia Gaudino.

A programação iniciou no 
dia 22 de março e, na oca-
sião, a diretoria do Clube 
do Futuro Cientista tomou 
posse para as atividades do 
ano. O projeto pioneiro da 
instituição proporciona aos 
alunos atividades práticas, 
visitas técnicas, palestras, 
ações sociais e ambientais, 

como o cultivo e distribui-
ção de mudas em bairros da 
periferia de Manaus. 

Além disso, também to-
maram posse os patru-
lheiros do meio ambiente, 
que são alunos engajados a 
ajudar a conscientizar seus 
colegas de turma para a 
adoção de hábitos que 
contribuem para o meio 
ambiente, entre eles, a 
reciclagem.

“As crianças também ti-
veram a oportunidade de 
participar de uma visita 
técnica a uma produção lo-
cal de alimentos regionais, 
para aprenderem como fa-
zer o preparo da terra para 
a semeadura”, informa a 
coordenadora do Colégio 
Martha Falcão, Ana Gláucia 
Gaudino.

O Centro de Educação In-
tegrada Professora Martha 
Falcão, fundado em 12 de 
maio de 1986, destina-se 
a atender alunos do Ensino 
Fundamental (1º ao 9º ano) 
e do Ensino Médio (1ª a 3ª 
série).

DIVULGAÇÃO

Período já faz parte do calendário da instituição e reforça o legado da professora Martha Falcão

Leonardo Senadiaadia@emtempo.com.br |
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Prefeitura 
alerta tutores 
sobre faltas

   Da redação

A Prefeitura de Ma-
naus orienta os tutores 
de animais a observa-
rem as datas e horários 
de agendamento para 
castração de cães e ga-
tos no Centro de Con-
trole de Zoonoses (CCZ) 
Dr. Carlos Durand. As fal-
tas aos procedimentos 
marcados restringem o 
acesso de outros bichos 
à castração e reduzem 
o aproveitamento do 
serviço, à medida em 
que cirurgias previstas 
deixam de ser realiza-
das pelos profissionais 
da unidade, gerenciada 
pela Secretaria Munici-
pal de Saúde (Semsa).

Segundo dados do 
CCZ Manaus, dentre 
6.673 castrações agen-
dadas em 2023, 528 
deixaram de ser reali-
zadas pelo não compa-
recimento dos tutores 
com seus bichos. Neste 
ano, até o início de abril, 
o centro contabilizou 79 
faltas dentre os 1.721 
agendamentos realiza-
dos para o serviço no 
período.

O gerente do CCZ Ma-
naus, Rodrigo Araújo, 
ressalta que os usuá-
rios que deixam de com-
parecer sem motivo 
ao agendamento têm 
acesso bloqueado ao 
serviço por 30 dias, salvo 
no caso das faltas jus-
tificadas e informadas 
à unidade por meio do 
WhatsApp (92) 98842-
8359.

CASTRAÇÕES
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SUS Digital está presente em 
todos os municípios do AM
Estado está 
apto a receber 
primeira parcela 
dos recursos 
federais

DIVULGAÇÃO

O Amazonas e a Para-
íba foram os primei-
ros estados a alcan-
çar a adesão total ao 

Programa SUS Digital. A Se-
cretaria de Estado de Saúde 
(SES-AM) recebeu destaque 
do Ministério da Saúde (MS) 
pela adesão de 100% dos 
municípios amazonenses.

Com isso, explica a secre-
tária de Saúde, Nayara Mak-
soud, o Estado está apto a 
receber a primeira parcela 
dos recursos destinados pelo 
Governo Federal para apoiar 
na elaboração do diagnósti-
co situacional da rede e da 
maturidade digital.  São os 
primeiros passos para a im-
plantação do programa.

O programa federal tem 
como objetivo ampliar o 
acesso dos brasileiros à saú-
de, por meio da inovação digi-
tal e do cuidado humanizado. 
Nayara Maksoud destaca que 
um dos focos do programa é 
o atendimento especializa-

Em Tempo

do à distância, que abrange 
áreas como telessaúde, tele-
assistência, telediagnóstico, 
teleducação, entre outros. O 
programa também disponi-
biliza informações estratégi-
cas para a tomada de decisão.

“Por meio do aplicativo 
‘Meu SUS Digital’ todo cida-

Secretaria de Estado de Saúde (SES-AM) recebeu destaque do Ministério da Saúde (MS) pela adesão de 100% dos municípios amazonenses

dão terá em suas mãos o seu 
prontuário e informações de 
saúde, facilitando o acesso 
aos dados das consultas rea-
lizadas nas unidades de todo 
Amazonas”, ressalta.

Nayara Maksoud obser-
va que a implementação 
do SUS Digital ocorrerá em 

três fases: planejamento, 
implementação das ações 
de transformação para a 
saúde digital e avaliação. 
O Amazonas está execu-
tando a primeira etapa do 
programa, que prevê, entre 
outras ações, a elaboração 
dos Planos de Ação, com o 

diagnóstico situacional do 
território.

“Nesta fase, temos 90 dias, 
após a data de publicação da 
portaria de homologação da 
adesão, para planejar as es-
tratégias de implementação 
do programa. Dentre vários 
pontos a serem trabalhados, 

destacamos o telessaúde, 
com um especialista de for-
ma remota nos atendimen-
tos, otimizando os recursos 
e, consequentemente, tra-
zendo mais resolutividade ao 
tratamento dos pacientes”, 
esclarece a secretária.

Recursos
Nesta primeira etapa, em 

todo o Brasil, serão destina-
dos R$ 232 milhões aos en-
tes federados que aderirem 
ao programa e servirá para 
apoiar as primeiras ações do 
planejamento. 

O método de cálculo para a 
distribuição desses recursos 
levou em conta o valor per 
capita de R$ 1 por habitante 
e a ponderação pelo índice 
de critérios para a distribui-
ção de recursos financeiros 
para o programa, que con-
sidera indicadores como a 
classificação rural-urbano 
do Instituto Brasileiro de 
Geografia e Estatística 
(IBGE), entre outras espe-
cificações.

O repasse dos recursos se 
dará por meio do Fundo Na-
cional de Saúde para fundos 
municipais, estaduais e dis-
trital de saúde. Conforme o 
Censo 2022 realizado pelo 
IBGE, a população total do 
Amazonas é de 3.941.613 mi-
lhões de pessoas.

Lei facilita transferência 
de pontos e multas da CNH

DETRAN-AM

Da redação

A Lei Federal nº 
13.495/17, conhecida como 
Lei do Principal Condu-
tor, está em vigor desde 
2017, porém muitos usu-
ários ainda têm dúvidas 
sobre como ela funciona. 
O Departamento Estadual 
de Trânsito do Amazonas 
(Detran-AM) destaca que 
a lei tem como objetivo 
facilitar o processo de 
transferência de pontos e 
multas da Carteira Nacio-
nal de Habilitação (CNH).

O código foi criado para 
que não seja necessário re-
alizar o processo de trans-
ferência de infrações a ou-
tra pessoa sempre que for 
cometida alguma infração 

por um condutor que não 
seja o proprietário.

Segundo a coordenadora 
do Registro Nacional de 
Infrações (Renainf), Sirlei-
de Casanova, essa medida 
permite que os envolvidos 
não precisem comparecer 
aos Detrans.

“Dessa forma, quando 
houver registro de infração 
sem abordagem, os pontos 
e a multa não serão desti-
nados para o proprietário 
do veículo, mas para o con-
dutor cadastrado”, destaca 
Sirleide.

O proprietário interessa-
do pode cadastrar o prin-
cipal condutor do veículo, 
poder fazer diretamente 
no site da Secretaria Na-
cional de Trânsito (Sena-

tran): portalservicos.sena-
tran.serpro.gov.br.

O processo é simples e 
deve ser feito no Portal 
de Serviços do Senatran, 
na aba “Indicar Principal 
Condutor”. É necessário 
que o proprietário possua 
a CNH Digital válida com 
QR Code. Após o cadas-
tro, a pessoa recomendada 
receberá um e-mail para 
confirmar a indicação e o 
cadastro.

O Detran Amazonas res-
salta, entretanto, que as 
multas de propriedade são 
intransferíveis,tais como 
as referentes ao uso de 
equipamentos obrigató-
rios e ao pagamento de 
licenciamento anual à en-
tidade.

Medida permite que os envolvidos não precisem comparecer aos Detrans

REPRODUÇÃO



Medida é da 8ª Vara da Justiça Federal em Mossoró

JAMILE FERRARIS
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Resultados são 
apresentados 
através de um mapa 
de calor, que facilita 
visualização dos 
dados no território

DIVULGAÇÃO

Uma ferramenta de-
senvolvida por cien-
tistas brasileiros para 
compreender a disse-

minação do sarampo pode 
ajudar gestores e profis-
sionais de saúde a manejar 
situações de surto e defi-
nir as melhores medidas de 
controle.

A solução utiliza dados de 
notificação do Ministério da 
Saúde e cruza as informações 
com as coordenadas geográ-
ficas dos endereços dos pa-
cientes. Também considera 
parâmetros como mobilida-
de dos indivíduos, taxa de as-
sintomáticos e não expostos.

Após essas análises, os re-
sultados são apresentados 
de forma espacial, em um 
mapa de calor que facilita 
a visualização dos dados 
no território. A ferramenta 
também traça relações entre 
os pacientes, permitindo o 
acompanhamento temporal 
da transmissão da doença.

“Ao visualizar em tempo 
real onde os casos estão 
acontecendo e fazer análises 
de agrupamentos de casos, 
as equipes podem direcionar 
os esforços na vacinação de 
certos bairros ou reforços 
nas unidades de atendimen-
to da região afetada”, diz Hel-
der Nakaya, pesquisador do 
Einstein e coautor do estudo 
que detalha o desenvolvi-
mento e o uso da ferramenta 
na análise da última epide-
mia de sarampo.

 Intitulado “Temporal and 

Cerca de 95% das 7 mil pessoas que testaram positivo para 
sarampo não haviam sido vacinadas

spatial analysis of over 7,000 
measles cases outbreak from 
2018 to 2019 in the Brazi-
lian Amazon” (Análise tem-
poral e espacial de mais de 
7.000 casos de sarampo de 
2018 a 2019 na Amazônia 
brasileira), o artigo é fruto 
do trabalho de cientistas do 
Einstein, da Universidade do 
Estado do Amazonas, Fun-
dação de Medicina Tropical 
Dr. Heitor Vieira Dourado, 
Universidade de São Paulo, 
Instituto de Tecnologia da 
Geórgia, Fundação de Vigi-
lância em Saúde do Amazo-
nas e Instituto Todos pela  
Saúde (ITpS).

“Um dos diferenciais do 
nosso artigo é focar no sur-
to de sarampo, uma doença 
que se espalha muito rápido 
e tem um perfil epidemioló-
gico diferenciado, afetando 
principalmente crianças não 
imunizadas”, destaca Van-
derson Sampaio, diretor de 
operações do ITpS.

No estudo, os cientistas 
relatam que 95% das cerca 
de 7 mil pessoas que testa-
ram positivo para a doença 
não haviam sido vacinadas 
e reforçam que uma alta co-
bertura vacinal é a principal 
forma de evitar a propagação 
do sarampo.

“Modelos como o que utili-
zamos são sensíveis a ques-
tões locais. Nossos achados 
são muito úteis para o Bra-
sil e eventualmente para os 
países do Sul global, mas 
dificilmente para Europa e 

Coreia do Norte acusa os Estados Unidos e a Coreia do Sul de elevarem as tensões militares na Ásia

Agora é hora de se preparar 
para guerra, diz Kim Jong-un

Prisão de suspeitos de ajudar em 
fuga de penitenciária é revogada

DIVULGAÇÃO

COREIA DO NORTE JUSTIÇA

O líder norte-coreano, 
Kim Jong Un, disse que si-
tuações geopolíticas instá-
veis que cercam seu país 
significam que agora é a 
hora de estar mais prepa-
rado do que nunca para a 
guerra.

A declaração ocorreu 
enquanto inspecionava a 
principal universidade mili-
tar do país, disse a agência 
de notícias KCNA na quinta-
-feira (11), no horário local.

Kim deu orientação de 
campo na Universidade Mi-
litar e Política Kim Jong Il, 
batizada em homenagem a 
seu pai, que morreu em 2011 
e que, segundo a KCNA, é a 
“mais alta casa de educa-
ção militar” do país.

A Coreia do Norte intensi-
ficou o desenvolvimento de 
armas nos últimos anos sob 
o comando de Kim Jong Un 
e criou laços militares e po-
líticos mais próximos com 
a Rússia, supostamente 
auxiliando Moscou em sua 
guerra contra a Ucrânia, em 
troca de ajuda em projetos 
militares estratégicos.

Kim disse a funcionários 
e alunos da universidade, 
segundo a KCNA, que se 
o inimigo optar por con-
fronto militar com a Co-
reia do Norte, “a República 
Popular Democrática da 
Coreia – nome oficial da 
Coreia do Norte – dará um 
golpe mortal no inimigo 
sem hesitação ao mobi-

lizar todos os meios em  
seu poder”.

“Delineando a complica-
da situação internacional… 
e a situação política e mi-
litar incerta e instável em 
torno da Coreia do Norte, 
ele afirmou que agora é 
a hora de estar mais mi-
nuciosamente preparado 
para guerra do que nunca”, 
publicou a KCNA.

A Coreia do Norte acusou 
os Estados Unidos e a Co-
reia do Sul de provocarem 
tensões militares ao con-
duzirem o que chamou de 
“manobras de guerra”, com 
os aliados realizando exer-
cícios militares com inten-
sidade e escala maiores nos  
últimos meses.

A 8ª Vara da Justiça Fe-
deral em Mossoró (RN) 
revogou, na quarta-feira 
(10), as prisões de cinco 
suspeitos detidos preven-
tivamente, suspeitos de te-
rem colaborado para que 
dois detentos fugissem da 
Penitenciária Federal em 
Mossoró, em 14 de feve-
reiro.

Como o processo está sob 
sigilo, nem o nome do juiz 
que determinou a imediata 
soltura dos suspeitos, nem 
os nomes dos cinco deten-
tos beneficiados pela sen-
tença foram divulgados até 
a publicação desta notícia.

Segundo a assessoria da 
seção judiciária federal no 
Rio Grande do Norte, além 
de revogar as prisões, o 

mesmo magistrado anulou 
os efeitos de outros dois 
mandados de prisão ain-
da não cumpridos e cujos 
alvos eram considerados 
foragidos.

Deibson Cabral Nasci-
mento e Rogério da Silva 
Mendonça escaparam da 
penitenciária de segurança 
máxima na última Quarta-
-Feira de Cinzas. A unidade 
potiguar estava passando 
por uma reforma interna 
e, segundo investigações 
preliminares, Nascimento 
e Mendonça teriam usado 
ferramentas que encon-
traram largadas dentro do 
presídio para abrir o buraco 
por onde fugiram de suas 
celas individuais.

A fuga foi a primeira re-

gistrada no sistema peni-
tenciário federal desde que 
este foi criado, em 2006, 
com o objetivo de isolar 
lideranças de organizações 
criminosas e presos de alta 
periculosidade.

Após 50 dias em fuga, 
Nascimento e Mendonça 
foram detidos, no último 
dia 4, em Marabá, a cerca 
de 1,6 mil quilômetros de 
distância da penitenciá-
ria federal. Mais de 500 
agentes de forças de segu-
rança federais e estaduais 
participaram das buscas 
que resultaram na prisão 
de 14 pessoas, incluindo 
os dois fugitivos e quatro 
criminosos que os acom-
panhavam no momento  
da detenção.

América do Norte, por isso 
decidimos submeter o estu-
do a uma revista brasileira”, 
conta Sampaio.

Com a ferramenta, os cien-
tistas conseguem estimar 
como a rapidez na adoção 
de medidas de controle, in-
cluindo isolamento e ações 
de vacinação, pode impactar 
a disseminação da doença 
e indicar conexões entre os 
principais sintomas associa-
dos ao sarampo, contribuin-
do para a melhor compre-
ensão da sintomatologia da 
doença.  

“Geralmente, as análises 
tratam cada sintoma como 
uma variável independente. 
Poucas olham para a coocor-

rência de sintomas ou para 
a detecção de casos mais 
graves com mais sintomas”, 
afirma Nakaya.

A pesquisa que relata a 
construção da ferramenta e 
sua aplicação ao surto em 
Manaus foi publicada na 
revista científica einstein, 
mantida pelo Einstein e gra-
tuita tanto para pesquisa-
dores que querem publicar 
seus resultados quanto para 
quem acessa a publicação, 
uma iniciativa a favor da 
Ciência Aberta, movimento 
mundial em prol de uma ci-
ência mais colaborativa.

A solução criada pelos cien-
tistas está disponível online, 
e o grupo espera que ela seja 
adaptada e aplicada também 
para outras doenças.

Marcela Estrellaredacao@emtempo.com.br |

11País  Mundo
Surto de sarampo  
mapeado por ferramenta 

Recorte do mapa de calor com bairros de Manaus

DIVULGAÇÃO
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Espetáculo 
apresenta proposta 
lúdica, sensível e 
com magia de estar 
em um palco

DIVULGAÇÃO

A Casa Mamãe Marga-
rida, localizada na rua 
Edmundo Soares, 27, 
no São José 2, é a ter-

ceira parada do “O Sarau do 
Feupuudo”, que ocorre no dia 
20 de abril, às 15h.

O espetáculo de palhaçaria 
apresenta uma proposta lúdica, 
sensível e convida o público para 
experimentar a magia de estar 
em um palco, com diferentes 
linguagens artísticas. O solo 
compõe o projeto “Feupuudo 
Circulando nos Abrigos” e, neste 
mês, já passou pelo Lar Batista 
Janell Doyle e Casa dos Filhos.

“Foram apresentações exce-
lentes. Acredito que consegui-
mos atingir o nosso objetivo, que 
era levar um pouco de leveza 
aos locais, através da sensibili-
dade e ludicidade do espetácu-
lo”, afirma Marcos Efraim, que 
interpreta o palhaço.

“Os locais foram muito re-
ceptivos com toda a equipe, o 
que teve grande importância no 
êxito das ações”.

Em Tempo

Feupuudo é um palhaço mudo, curioso e 
rabugento, que ganhou novo figurino na tem-

porada nos abrigos das zonas Norte e Leste

naus, comecei a pesquisar 
palhaçaria e desenvolver o 
Feuupudo”, conta o ator. “O 
nome foi dado pelo mestre 
Alexandre Penha, durante 
uma oficina de palhaçaria”. 

Além de Marcos Efraim, que 
atua e assina a direção artís-
tica, a ficha técnica do projeto 
tem Ananda Sarah na coorde-
nação de produção, Ezequiel 
Michiles e Leonardo Alfaia na 
assistência de produção, Lay 
Amorim como social media, 
César Nogueira na fotografia, 
Manuella Barros na assesso-
ria de imprensa, Caio Alves na 

identidade visual e Crisoney 
Gomes nas Libras.

Trajetória
“O Sarau do Feupuudo” já 

foi apresentado em sete mu-
nicípios do Amazonas, no Sesc 
Ver-o-Peso, em Belém; e no 
Festival in Solus Tucujus, em 
Macapá. Em Manaus, a pro-
dução circulou em diversos 
espaços culturais e, em 2022, 
participou da 15ª Mostra de Te-
atro do Amazonas e da segunda 
e terceira edição do Festival de 
Circo do Amazonas.

No ano passado, o espetá-

culo compôs a programação 
da 38ª Feira de Livros do Sesc 
Amazonas, concorreu na mos-
tra competitiva do Festival de 
Teatro do Tapajós, em Santa-
rém, e venceu nas categorias 
de “Melhor Ator”, “Melhor Ce-
nário” e “Melhor Figurino”.

Programação
Em 2024, o palhaço Feupuu-

do está confirmado na abertu-
ra do Festival Solos do Pará, no 
dia 1º de maio, em Santarém. Na 
programação do evento, Mar-
cos Efraim vai ministrar uma 
oficina de palhaçaria.

“Este ano também realiza-
remos a segunda edição do 
projeto ‘Na estrada’, é o ‘O Sarau 
do Feupuudo na estrada 2.0’”, 
adianta o artista.

Perfil
Marcos Efraim é ator, pa-

lhaço, contador de histórias e 
acadêmico de Teatro da Uni-
versidade do Estado do Ama-
zonas (UEA). Iniciou a carreira 
artística em 2018, com estudos 
na arte da palhaçaria.

É membro dos grupos “Acadê-
micos da alegria”, “Práticas poéti-
cas com riso” e “Roda na Praça”.

Efraim conta que Feupuudo 
é um palhaço mudo, curioso e 
rabugento, que ganhou novo 
figurino para a temporada de 
circulação nos abrigos das zo-
nas Norte e Leste.

“O figurino está mais under-
ground. O Feupuudo é da rua, 
órfão, morador de rua e, com 
o tempo, fomos modificando a 
roupa dele”, comenta o artista. 
“Outra novidade desse circuito 
são os recursos de acessibilida-
de em Libras, nossa proposta 
é criar momentos de conexão 
com os acolhidos”.

O projeto foi contemplado no 
edital n.º 005/2023 — Concur-
so-Prêmio Manaus Identidade 
Cultural Demais Linguagens, 
promovido pelo Conselho Mu-
nicipal de Cultura (Concultu-
ra), com recursos da Lei Paulo 
Gustavo.

Clássico
Segundo Efraim, o persona-

gem é um clássico clown, que 
trabalha com comédia física. 
Feupuudo surge por acaso, a 
partir de 2018, após uma viagem 
do artista para o Nordeste, na 
qual ele teve que cuidar de 
crianças.

“Precisava realizar uma 
atividade de recreação com 
crianças, me deram um nariz 
e uma peruca e eu fiquei 
encantado com a experiên-
cia. Quando voltei para Ma-

Amazonense está em filme 
que concorre em Cannes

A atriz amazonense Isabela 
Catão, bacharel em Teatro pela 
Universidade do Estado do Ama-
zonas (UEA), faz parte do elen-
co do filme “Motel Destino”, do 
cineasta brasileiro Karim Aïnouz, 
que concorre à Palma de Ouro, 
principal premiação do Festival de 
Cannes, mais importante evento  
de cinema mundial.

A seleção para entrar no elenco 
do longa foi uma árdua peneira, 
como conta a própria Isabela. “No 
primeiro momento eles mandaram 
um monólogo para fazer uma selfie 
tape. Aí, no segundo momento eu 
fiz o teste ainda online com a Nina 
Kopko e a Luciana Vieira, que são 
assistentes do Karim, então fiz um 
teste com elas online, e o primeiro 
momento desse teste foi sozinha, 
o segundo momento foi com outro 
ator”, conta a atriz.

Esses foram apenas os primei-
ros momentos do processo de 
seleção, fases que Isabela Catão 
foi passando e avançando rumo 

a ganhar um papel no filme. “Eu 
passei para a terceira fase, que foi 
no Ceará, presencial, com o Karim, 
a Luciana e a Nina, fiz duas etapas 
durante a minha estada no Ceará 
com outros atores. Então, ao todo, 
foram quatro testes”, relata.

Isabela concorreu com mais de 
500 atores e atrizes. Uma vez con-
quistada a vaga no elenco, a atriz 
seguiu para Beberibe, no interior do 
Ceará, onde a produção foi filmada. 
“Foram três semanas de estada em 
Beberibe, que foi a cidade onde a 
gente filmou, mas eles já estavam 
filmando antes”, detalha Isabela, 
sobre sua participação na obra.

A amazonense não poupa elo-
gios ao laureado diretor Karim 
Aïnouz. “Eu acho ele um diretor 
extremamente cuidadoso. A gente 
fala assim, nossa que bom que 
as pessoas estão reconhecendo 
o seu trabalho, mas às vezes a 
gente trabalha com diretores que 
não são tão cuidadosos, sabe?”, 
afirma a atriz.

‘MOTEL DESTINO’

Atriz formada pela UEA está em filme que concorre à Palma de Ouro em Cannes

Estudantes de Manaus participam de projeto de teatro lambe-lambe 

Alunos de Manaus participam de projeto 
de teatro lambe-lambe em escola

Alunos da Escola Municipal Antô-
nio Medeiros Da Silva, localizada no 
bairro União da Vitória, receberam as 
apresentações do projeto “Amélia e a 
Flor — Circulação de Teatro Lambe-
-Lambe”, em Manaus. Além das apre-
sentações de teatro lambe-lambe, os 
jovens também participaram de ofici-
nas sobre a história do gênero artístico 
no Brasil, onde também refletiram e 
analisaram o enredo apresentado na 
encenação.

O projeto é realizado pela Menina 
Miúda Produções Artísticas e segue 
em circulação por escolas da rede 
pública de Manaus desde a última 
segunda (8), e finaliza sua temporada 
de apresentações nesta sexta (12), 
no IV CMPM — Escola Estadual Áu-
rea Pinheiro Braga, situado no bairro 
Gilberto Mestrinho.

O espetáculo conta a história da 
pequena Amélia, que tenta se pro-
teger, dentro de um sótão, das con-
sequências de uma guerra. A técnica 
do teatro lambe-lambe utiliza uma 
pequena caixa cênica, portátil, dentro 
da qual é encenado um espetáculo, 
que, em geral, tem curta duração, 
com a utilização de bonecos ou outros 
objetos que são animados.

Durante a apresentação, os alunos 
sentam-se à frente da estrutura e se 
inclinam para observar a encenação 
da boneca, manipulada pelo artista 
Cairo Vasconcelos, por meio de um 
buraco na caixa. Para se ambienta-
rem mais com a obra, eles recebem 
o auxílio de um fone de ouvido para 
ouvir a trilha sonora do espetáculo.

Visões
As impressões sobre a historinha 

DIVULGAÇÃO

UNIÃO DA VITÓRIA
DIVULGAÇÃO

apresentada no espetáculo são 
diversas. A estudante Laís Pa-
checo, 14, da nona série, achou 
a iniciativa bastante criativa. “Vi 
uma menina sobre uma estrutu-
ra, como uma casa, que basica-
mente estava sozinha. E quando a 
gente chega para ver ela, ela meio 
que nos vê e acaba se mostran-
do para gente. Acho muito bom, 
porque isso parte da cultura, que 
leva o estudante a ter outra visão, 
não só com o teatro de pessoas, 
mas também com objetos ou bo-
necos”, declara ela.

Ainda sobre o espetáculo, a 
aluna Letícia Barbosa, 14, da oi-
tava série, gostou bastante da 
boneca e da música apresen-
tada como trilha sonora.“Vi que 
ela apresentava um pouco de 
solidão, tristeza, e queria estar 

com alguém. Ela enxugava o ros-
to como se estivesse chorando. 
Acho muito legal [essas iniciativas 
na escola] porque às vezes pode 
também ser um passatempo, e 
tem muitas curiosidades que a 
gente até nem sabe. E dá para 
gente fazer perguntas também”, 
pontua ela. “Sabendo dos escas-
sos consumos de cultura pela 
população de outras regiões da 
cidade de Manaus, o projeto visa 
oportunizar a democratização e 
difusão da linguagem do teatro 
lambe-lambe para estudantes 
das regiões longínquas da cida-
de de Manaus, sendo de funda-
mental importância o consumo 
cultural dos indivíduos a arte em 
suas diversas formas”, completa 
Cairo Vasconcelos, diretor e mi-
nistrador do projeto.

‘O Sarau do Feupuudo’ 
na Casa Mamãe Margarida
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O ex- secretario municipal da Semte-
pi Radyr Jr., que se destacou com um 
trabalho gigante a frente da pasta, se 
desincompatibilizou essa semana, co-
locando o nome como pré - candidato 
a vereador de Manaus. Sucesso!

Aplausos a Jack Serafim 
novo secretário municipal de 

Comunicação. Cientista político 
formado pela UEA, fez carreira 

no rádio aos 14 anos. Foi locutor 
publicitário, diretor de filmes, 
redator, editor e finalizador de 

vídeos.

Café da manhã eu 
tomo com o casal 
Hendrya e Mota 

O Instituto Kodigos de Tecnologia (IKT) realizou 
evento sobre os desafios da produção industrial. 
O vice-presidente do IKT Wermeson Gadelha e a 
diretor Erika Nozawa, acompanharam a palestra 
“Viabilizando a Indústria 4.0”, proferida por Igor 

Push do CITS.

Neto, que oficializaram a união de 
cinco anos diante de Deus, numa 
cerimonia bonita e emocionante, 
que reuniu à família e um grupo 
seleto de amigos. Um casamento 
perfeito acontece quando 
duas pessoas imperfeitas se 
recusam a desistir um do outro. 
Felicidades!

O destaque da semana vai para os amigos do Japíim, 
que há mais de 30 anos se reúnem na Confraria Bar do 
Bessa e criaram um time de peladas, com a finalidade 
de reunir o grupo a cada 15 dias e não deixar morrer a 
chama da amizade. A confraria é presidida pelo amigo 
Vicente Bessa e tem o empresário Bergson Martins como 
o responsável de manter essa chama acessa!

A equipe de gestão presente na grande festa 
junto com centenas de clientes, marcou a 
reinauguração da maior loja de calçados e 

material esportivo do Amazonas, a Shop do 
Pé, no Sumaúma Parque Shopping

Titular da Comunidade Evangélica 
Internacional do Avivamento Bispo 
Raimundo Marques, com a Auxiliar 
Frandecy Castro, realizam grande 

evangelização. Ela comemorou mais um 
ano de vida essa semana. Parabéns!

Os advogados 
Katlen Delgado e 
Leudyano  
Venâncio 
apostam no 
empreendedorismo 
como diferencial 
no mercado. O 
escritório sob o 
comando deles é 
especialista em 
concurso público, 
direitos da Saúde, 
consumidor e 
tributário.

A jornalista Livya 
Braga lançou o 
livro “Chega de 
desculpas: A hora 
de ensinar é agora”. 
O objetivo da obra 
é fazer as famílias 
ensinarem mais 
sobre Deus no  
dia a dia!  
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Atleta amazonense convocada para etapa mundial
HALTEROFILISMO

DIVULGAÇÃO 

Maria de Fátima se mostrou otimista para a competição, que acontece entre 20 e 26 de junho

Leonardo Senaredacao@emtempo.com.br |
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Instituto 3B, JC e 
Recanto disputam a 
Série A2, e o Tarumã 
tenta vaga para 
divisão de acesso

   Em Tempo 

A bola vai rolar pelo 
Campeonato Brasi-
leiro Feminino Série 
A2 e Série A3, a partir 

deste sábado (13). O futebol 
amazonense terá três equi-
pes na disputa pelo acesso 
à elite: Instituto 3B, JC e 
Recanto. Na A3, o Tarumã 
vai representar o estado em 
busca de uma vaga na se-
gunda divisão nacional. Na 
primeira rodada, somente o 
Recanto irá estrear fora de 
casa; as Feras da Amazô-
nia e as Tigresas jogam no 
Amazonas.

Pela Série A2, o 3B, atual 
campeão amazonense, re-
cebe o VF4-PB, no sábado 
(13), no estádio Ismael Be-
nigno, a Colina, às 15h30. Já 
no domingo (14), no estádio 
Rei Pelé, em Maceió-AL, às 
14h (horário de Manaus), o 
Recanto encara a UDA-AL. 
No mesmo dia, mas às 15h, o 
JC entra em campo contra o 
Sport-PE, no estádio Floro de 
Mendonça, em Itacoatiara. 

No Brasileirão A3, que dá 
vaga para a divisão de aces-
so do Brasileirão, o primei-
ro jogo entre Tarumã e Rio 
Negro-RR está marcado para 
o domingo (14), às 17h, no 
estádio Canarinho, em Boa 
Vista. A volta será no do-
mingo (28), duas semanas 
depois, às 15h, no estádio 
Ismael Benigno, a Colina.

Brasileirão vai começar 
para equipes femininas

Formato de disputa
Disputado em quatro fases, 

o Brasileirão Feminino A2 terá, 
na primeira, dois grupos (A e 
B) com oito times em cada. Em 
turno único, as equipes dos 
grupos se enfrentam entre si 
e as quatro melhores avançam 
para as quartas de final. Os 
representantes amazonen-
ses estão no Grupo B, junto 
de Fortaleza-CE, Remo-PA, 
Sport-PE, UDA-AL e VF4-PB. 

O Brasileirão A3, diferente 
da divisão acima, é disputado 
em formato de mata-mata. Na 
primeira fase, em jogos de ida 
e volta, o Rio Negro-RR será o 
adversário do Tarumã.

Atual campeão amazonense, o Instituto 3B conquistou o título ao vencer o JC de Itacoatiara por 4 a 1, no placar agregado, em julho de 2023

DEBORAH MELO/FAF

Arthur Elias 
avalia time da 
SheBelieves

  Da redação

O treinador da Seleção 
Feminina, Arthur Elias, 
elogiou a participação de 
sua equipe no Torneio 
SheBelieves, que termi-
nou com a conquista do 
terceiro lugar pelo Brasil. 
Nos Estados Unidos, as 
Guerreiras do Brasil fo-
ram superadas pelo Ca-
nadá na semifinal, nos 
pênaltis, e venceram o 
Japão, também nos pê-
naltis.

A competição serviu 
de preparação para os 
Jogos Olímpicos de Paris 
2024, em julho. Arthur 
mesclou a convocação 
entre atletas jovens e 
experientes, de olho na 
competição na França. A 
estratégia surtiu efeito. 
O comandante revelou 
que aumentou o número 
de atletas selecionáveis.

“A certeza é com que 
eu saio, é que a gente 
está no caminho muito 
bom de fortalecer cada 
vez mais o nosso am-
biente, as nossas rela-
ções, fortalecer mais as 
ideias de jogo que eu 
tenho para a Seleção 
Brasileira e que a lista 
está cada vez maior”, 
disse.

Desde a Copa Ouro, o 
Brasil apresenta apenas 
uma derrota no tempo 
normal nos últimos oito 
jogos - sofrida contra 
os Estados Unidos por 
1 a 0 na final. Compa-
rando as convocações, 
apenas nove jogadoras 
representaram o Brasil 
nos dois torneios.

SELEÇÃO

  Da redação

Maria de Fátima, para-
tleta do halterofilismo, 
foi convocada pelo Comi-
tê Paralímpico Brasileiro 
(CPB) para a equipe que 
representará o Brasil na 
Tbilisi 2024 Para Powerlif-
ting World Cup, na Geórgia. 
A amazonense natural de 
Tefé (distante 523 qui-
lômetros de Manaus) se 
apresentará no dia 15 de 
junho ao CPB.

A etapa da Copa do Mun-
do de Tbilisi será disputa-
da entre os dias 20 e 26 de 
junho, sendo a última an-
tes dos Jogos Paralímpi-
cos de Paris 2024. A com-
petição vale pontos para 
o índice A, definido pelo 
Comitê Paralímpico Brasi-
leiro (CPB), para os atletas 
que representarão o Brasil  
nas Paralimpíadas.

 A paratleta, que é pa-
trocinada pelo Governo 
do Amazonas, por meio 
do Bolsa Esporte Estadu-
al e membro do Projeto 

Amazonas nas Olimpía-
das de Paris 2024, teve 
como último resultado 
uma medalha de prata, 
conquistada no 13th Fazza 
Dubai Para Powerlifting 
World Cup. A amazonen-
se garantiu o bronze no 
Parapan-Americano de 
Santiago e terminou o ano 
de 2023 na liderança do 
ranking nacional de hal-
terofilismo na categoria 
até 67 kg.

Em busca de pontos para 
alcançar a classificação 
para os Jogos de Paris de 
2024, Maria de Fátima se 
mostrou otimista para a 
competição. 

“Vou para a competição 
com o objetivo de me-
lhorar no ranking e trazer 
mais uma medalha para o 
nosso estado. Estou an-
siosa, mas confiante ao 
mesmo tempo, estou no 
caminho para minha pri-
meira Paralimpíada e pre-
ciso fazer bonito”, afirmou 
a atleta amazonense.

“A convocação da Maria 

demonstra a importân-
cia desses programas de 
apoio como investimen-
tos vitais no esporte do 
nosso estado. O Governo 
do Amazonas tem o com-
promisso de apoiar nossos 
atletas, fornecendo os re-
cursos e a infraestrutu-
ra de que precisam para 
competir em alto nível no 
cenário mundial”, disse o 
secretário de Estado de 
Desporto e Lazer (Sedel), 
Jorge Oliveira.

“O Bolsa Esporte Esta-
dual é uma ferramenta 
valiosa para o crescimen-
to e excelência de nos-
sos atletas. O patrocínio 
não apenas fortaleceu o 
cenário esportivo na ca-
pital, mas também esten-
deu sua influência para o 
interior do estado”, disse 
Jorge Oliveira, secretário 
da Sedel.

Atletas de outras mo-
dalidades também fazem 
parte do programa, que 
busca resultados e per-
formance.

Tarumã EC é o represente do futebol amazonense na terceira divisão do Campeonato Brasileiro Feminino

JOÃO NORMANDO
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Amazonas FC intensifica 
preparação de times da base
Onça-pintada ampliou a parceria com o Verona e juntos os projetos terão equipes do Sub-8 ao Sub-20 em 2024

Expectativa alta na base 
aurinegra para o ano 
de 2024. O Amazonas 
FC ampliou a parceria 

com o Verona e juntos os 
projetos terão equipes do 
Sub-8 ao Sub-20 nesta tem-
porada para as competições 
estaduais. As comissões téc-
nicas já estão formadas com 
a ideia de que haja a transição 
da metodologia aplicada em 
todas as categorias do clube.

No Sub-8, Sub-10 e Sub-12, 
Roger Souza e Hugo Ron-
nan serão os responsáveis 
na preparação da garotada 
para o calendário da base. 
No Sub-14, categoria em que 
o clube é o atual campeão 
estadual, o técnico Dennys 
Melo segue no comando e, 
desta vez, terá o auxílio de 
Luiz Lopes. 

Os jovens das categorias 
Sub-16 e Sub-17 serão traba-
lhados pelo técnico Renato 
Abrantes e o auxiliar Dennys 
Melo novamente, repetindo 
a dobradinha campeã ama-
zonense Sub-16 em 2023. A 
novidade é nas categorias 
Sub-19 e Sub-20, que terão 
Victor Lenine como coman-
dante e Renato Abrantes 
como auxiliar técnico.

Além da continuidade no 
trabalho de boa parte da 
equipe, a evolução no clube 
envolve melhorias na estru-
tura com construção de cam-
pos e novos espaços para 
proporcionar o melhor anda-
mento possível do processo. 
Coordenador do projeto das 
categorias de base do Ama-
zonas, Leonardo Nogueira 
destaca os investimentos 
em metodologia e estrutura. 

“Como conceito, trabalha-
mos com uma metodologia 

Em Tempo

Ex-auxiliar permanente do time profissional do Manaus FC, Victor Lenine será o treinador das equipes Sub-19 e Sub-20 do Amazonas FC

dentro daquilo que consi-
deramos como ideal para 
desenvolver as crianças e 
jovens para que o Ama-
zonas venha se tornar um 
clube formador em breve, 
bem como toda a estrutura 
que o projeto já tem e está 
construindo. Temos grandes 
profissionais capacitados, 
que atuam juntos e unidos 
no objetivo da formação de 
atletas”, definiu.

Capacitação
Para construir uma identi-

dade dentro de um trabalho 
de base a longo prazo, é ne-
cessário que os profissionais 
estejam sincronizados com 

ISMAEL MONTEIIRO

Evento abre 
venda virtual 
de ingressos

  Da redação

A venda de ingres-
sos para o Majestic 
BJJ Challenge 4 con-
tinua a todo vapor e, 
a partir desta semana, 
a organização liberou 
a compra online dos 
bilhetes. Os amantes 
do mundo da luta po-
dem adquirir as suas 
entradas para o maior 
evento de luta agarra-
da da região Norte no 
site Sympla, na página 
do evento. Os ingres-
sos são limitados.

Desde o último dia 
1º, a venda física acon-
tece na Loja Megatuji, 
localizada na Rua Ca-
metá, quadra 1, casa 
13, Conjunto Deborah, 
Dom Pedro, e tam-
bém nas unidades 
das Lojas Marom-
ba Suplementos dos 
shoppings Manauara 
e Sumaúma.

O mapa do evento 
está distribuído em 
três partes: a Pista 
com entrada no valor 
de R$ 50; Coliseu Are-
na Vip no valor de R$ 
100; e também a mesa, 
para cinco pessoas, no 
valor de R$1000,00.

O Majestic BJJ 
4 será realizado no 
Centro de Conven-
ções Vasco Vasques, 
no dia 1º de Maio, a 
partir das 17h. A edição 
do MBCA proporcio-
nará uma experiência 
única e contará ainda 
com uma estrutura de 
primeira, com opções 
gastronômica e de la-
zer para toda a família.

MAJESTIC

os pensamentos do clube. 
Diante disso, a coordenação 
de base do Amazonas vai 
promover workshops de ca-
pacitação com aulas teóricas 
e práticas aos membros da 
comissão técnica e staff das 
categorias de base.

A ideia central é fazer uma 
imersão nas áreas e depar-
tamentos do clube, como a 
parte médica, fisioterapêuti-
ca e fisiológica, destacando 
a importância dos limites e 
capacidades de cada faixa 
etária. Os profissionais irão 
colocar em prática as infor-
mações recebidas, buscando 
a produção de um currículo 
metodológico para o bom 

funcionamento das ativida-
des no ano.

“Esperamos que esse seja 
um primeiro passo para que 
possamos alcançar o selo de 
clube formador. O Amazonas 
está se estruturando como 
base para no futuro ser um 
clube formador de atletas”, 
afirmou Leonardo Nogueira.

Profissional na final
O time principal do Ama-

zonas FC decide o título do 
Campeonato Amazonense 
de 2024 no domingo (14), 
contra o Manaus FC. A par-
tida acontece no estádio Ro-
berto Simonsen, o Sesi, e a 
bola rola às 17h.

Campeão do primeiro 
turno, a Onça-pintada da 
Zona Leste venceu o São 
Raimundo naquela final, 
por 2 a 0. Já o Gavião Real 
foi campeão do segundo 
turno no último domingo 
(7), ao vencer o RPE Parin-
tins por 1 a 0 com gol do 
atacante Denis Miranda.

As duas eqipes já se en-
contraram durante o Ba-
rezão 2024, e o Manaus 
FC levou a melhor. Na se-
gunda rodada do returno, 
em jogo no estádio Ismael 
Benigno, a Colina, o Gavião 
Real venceu o time aurine-
gro por 3 a 1, com show de 
Renanzinho.


